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L a sociedad tiene pilares  que la hacen cohesionada y potente pero 
solo hasta cierto punto. La tragedia humana, social, económica 
y ética que estamos viviendo en 2020 hace que las certezas en 

cuanto a la fortaleza de nuestra estructura general ya no lo sean tanto. Se 
ha abierto un gran espacio para las dudas. Puede ser una oportunidad de 
regeneración o la certificación de un fracaso costosísimo para todos.

La educación es el primer escalón para lograr un entramado social 
más efectivo a la hora de prevenir y combatir  las adversidades y 
las situaciones no esperadas. Las familias son el nivel básico de la 
formación de las personas. A partir de ahí la escuela y, en la mayoría 
de los casos, las sociedades deportivas son el laboratorio en el que el 
individuo empieza a aprender y a desarrollar sus habilidades sociales, 
sus compromisos con los demás y donde constata que siempre será 
más, cuanto mayor y más fuerza tenga la sociedad a la que pertenece. 

Palabra de Fútbol es un diario digital deportivo en el que la información es 
muy importante pero que, entre sus obligaciones libremente impuestas, 
está la de impulsar los valores humanos a través del deporte. Es nuestra 
forma de colaborar en la educación de quienes inician su formación.

Los colectivos ligados al deporte no pueden sustituir ni la función de la 
familia ni la formación de la escuela pero si pueden contribuir, partiendo 
de un buen trabajo realizado por estas instituciones, a complementar 
con ejemplos y acciones la formación de jóvenes para su ingreso en 
la sociedad de las realidades. En los clubes deportivos se puede, 
trasladando la vida a la microsociedad de un vestuario, incentivar a 
los niños para entender lo que significa la responsabilidad del trabajo, 
la normalidad de la competencia y también a practicar el esfuerzo por 
el grupo, la solidaridad y la comprensión para con quienes tienen más 
dificultades a la hora de cumplir los objetivos. En éste nivel es  
donde, por primera vez, el niño se da cuenta de ya no es el  
centro de las atenciones y que lo importante es el  
resultado de todos y no su resultado.

Esta publicación quiere trasladar las historias de muchos deportistas 
que son referentes por sus trayectorias, por sus grandes expectativas 
o por la plenitud de su momento presente.  Se trata de una sugerencia 
para quienes sueñan, desean, quieren pero dudan. Todo es posible 
si, al servicio de los sueños y los deseos, se ponen voluntad, ilusión y 
trabajo. Palabra de Fútbol quiere sumar, no busca aplausos gratificantes 
ni objetivos cercanos. Solo quiere ayudar, por eso los que hacemos esto 
no sentimos la presión del resultado. Lo importante es estar aquí  
y estar siempre con las ideas claras.

EDITORIAL
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El fútbol es un lenguaje universal. Tiene muchos 
acentos pero el idioma del fútbol es uno y se habla 

en todo el planeta. Esa certeza, junto a la fe en sus posi-
bilidades y a una vocación sin límites, llevó a Juan Cor-
tés Diéguez, con poco más de veinte años, a embarcar-
se en una ventura que le ha llevado por medio mundo. 
Juan nació en Jaén y hoy tiene 36 años. Es entrenador 
de Alianza FC equipo de El Salvador, equiparable en 
España a Real Madrid o FC Barcelona. Un logro 
muy importante para un técnico joven que se ha curtido 
a miles de kilómetros de su casa y de su fútbol materno. 

Cortés a lo largo de estos años habrá circulado, sin 
duda, por tramos difíciles que pusieron a prueba su vo-
luntad y la fortaleza de un ánimo decidido a no renun-
ciar a lo que quiere. Al final el tiempo le está dando la 
razón pero todo tuvo un principio: “Mis inicios como 
técnico fueron como los de casi todos los técnicos, 
en las categorías inferiores. Recuerdo que empecé 
en la Peña Deportiva Jienense, entrenando niños. 
En aquella época estaba haciendo los cursos para 
obtener las titulaciones y poder entrenar. Luego 
pasé al Real Jaén Juvenil de Liga Nacional con Rafa 
Ortega. Perdimos el ascenso en el último partido, 
contra el Melilla. A partir de ahí inicié mi propio 
camino pero tengo muy claro de dónde vengo. En 
Jaén hay referentes muy importantes para los en-
trenadores que empiezan. Manzano y Anquela han 
marcado el camino para llegar a la cima. Siempre 
los tengo presentes”.

Obtuvo sus titulaciones, compaginó fútbol y estudios, y 
abrió su puerta a los vientos de la pelota. Nació en Jaén 
pero el mapa de su mente futbolera no tenía fronteras 
ni prejuicios. Entrenar fue desde el principio su priori-
dad y para ello no reparó en las dificultades de destinos 
lejanos, remotos: “Me fui a Tailandia. El contrato era 
mínimo, seis meses. Firmé por el Samut Prakan. 
Aquello que empezó como una arriesgada apuesta 
futbolística terminó siendo una experiencia iniciá-
tica en mi relación con Asia y seguramente con el 
mundo. Fui para estar en seis meses en la zona y 
pasé cinco años que considero fundamentales en 
mi vida. Hice fútbol pero hubo tiempos en los que 
no entrené y aproveché para moverme por toda 
Asía haciendo otras cosas relacionadas con la licen-
ciatura de negocios que había estudiado”. Las razo-
nes para iniciar una carrera a miles de kilómetros de casa 
no son ni extrañas ni poco comunes. Hay muchos entre-
nadores que piensan y sienten lo mismo. Juan lo pensó y 

lo hizo: “En España había y hay una saturación de 
técnicos tremenda. Sabía que, por mi juventud, me 
iba a ser muy difícil agarrar un proyecto potente. 
Soy ambicioso y tengo claros mis objetivos. Eso me 
empujó a salir y estoy contento”.

Finalizada la etapa asiática, Juan Cortés pone rumbo a 
Latinoamérica y allí vuelve a recorrer equipos y países. 
En México pasa por Cinco Estrellas CD y Houston 
Dynamo. Más tarde recaló en Paraguay para hacer-
se cargo del Club Olimpia en Segunda División. De 
Paraguay es uno de los apoyos que en esa región ha 
sido fundamental para el técnico jienense, José Luis 
Chilavert. Mítico portero paraguayo que jugó en el 
Real Zaragoza y que, además de por sus condiciones 
de guardameta, se le recuerda por los más  de cien goles 
que marcó a lo largo de su carrera: “A José Luis tengo 
que agradecerle que me ha abierto muchas puertas 
y, de hecho, que esté ahora en El Salvador tiene 
mucho que ver con él”.

Regresó a España para hacerse cargo de la parcela de-
portiva, como Manager General, del Martos CD pero la 
experiencia fue muy breve. Éste efímero retorno a Jaén 
fue el preludio de la exitosa etapa que iba a iniciar en El 
Salvador. Comenzó en Independiente pero el club en 
el que iba a “explotar” el fenómeno “Juan Cortés” en 
El Salvador era otro: “Llegué para tratar de salvar 
del descenso a Once Deportivo de Ahuachapán. 
Era una tarea muy complicada pero el reto resulta-
ba atractivo. Las cosas se dieron de tal forma que 
no solo salvamos la categoría sino que terminamos 
campeones. El torneo se tuvo que parar por la 
pandemia y nos declararon ganadores. Habíamos 
hecho un buen trabajo. El título era merecido pero, 
un mes y medio después nos retiraron la corona”.

Ese “partido” todavía se está jugando en los tribuna-
les, sin embargo la impronta futbolística de Cortés, 
pese a la retirada del título, ya había impactado al fút-
bol salvadoreño y a la afición futbolística de aquel país. 
Tras su brillante gesta con Once Deportivo, Alianza 
FC uno de los equipos más importantes del El Salva-
dor reclama sus servicios. Alianza FC es una institu-
ción deportiva con más de sesenta años de historia. 
Ha ganado títulos nacionales y de la Concacaf. El club 
es propiedad de Adolfo Salume y juega en el Estadio 
de Cuscatlán, un Coliseo con capacidad para 40.000 
espectadores: “Ahora iniciamos la pretemporada 
y estamos muy ilusionados. Creo que vamos a 

Juan Cortés
Profeta de fútbol en El Salvador
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tener un buen equipo y que podremos pelear con 
garantías por nuestros objetivos. Es una pena que 
no pueda haber público porque ese estadio lleno, 
es un espectáculo”. La voz de Juan está marcada 
por la indisimulable ilusión de un gran reto y la tristeza 
de hacerlo “a cencerro tapado” sin el clamor de las 
gargantas de sus 40.000 “elefantes”, enardecidas por 
la pasión de sus colores. Da igual, el fútbol siempre 
devuelve lo que quita. Habrá ocasión. Mientras, éste 
joven técnico, mitad entrenador de fútbol, mitad ex-
plorador, continuará urdiendo planes con la pelota a la 
que considera - siguiendo a técnicos como Guardiola- 
protagonista innegociable del juego. En España sigue 
tenido el corazón que late por la familia y los amigos a 
los que sigue unido pemanentemente. Valora el factor 
humano en la vida y en el vestuario y admira la gestión 
de esos detalles que usaba Luis Aragonés. El univer-
so futbolístico de Juan Cortés es eclético, sin embar-
go, lleva el sello personal del que conoce bien su hoja 
de ruta. Fundamental para ni perderse ni diluirse.

Hornos de Segura

www.hornos.es


6   Palabra de Fútbol

Alberto González: 
“Sigo manteniendo intacto  
mi objetivo de estar en Tokio 21”

Alberto González 
Moyano (Jaén, 

1998. Club Atletismo 
Jaén Unicaja). Es cam-
peón de Europa Sub-23 
de lanzamiento de mar-
tillo. El confinamiento 
le ha servido para ganar 
tiempo con la familia y 
cuidar sus puntos débiles 
en lo físico. No se ha 
angustiado. Sigue tenaz 
y motivado. Estudia 
en la Universidad de 
Jaén y trabaja a diario 
para seguir instalado en la 
élite del atletismo. Su es-
pecialidad es lanzamiento 
de martillo. Es muy joven 
pero su historia empe-
zó hace mucho tiempo, 
cuando solo tenía cinco 
años. En su caso conflu-
yeron la herencia y el am-
biente. Estaba claro que 
solo podía ser atleta. Joa-
quín Moyano, Rafael 
Moyano…Alberto em-
pezó a asimilar la serie-
dad, el esfuerzo, el rigor, 
la disciplina y el gozo del 
deporte en la vida diaria. 
En su universo domésti-
co todo eso era “moneda 
de curso legal”: “Desde 
los cinco años hasta 
ahora he pasado por 
muchas disciplinas 
hasta que, atendiendo 
al desarrollo biológi-
co, viendo que era un 
chico grande, explosi-
vo, rápido… opté por el 
lanzamiento de marti-
llo. En realidad, tenien-
do referentes como mis 
tíos, Joaquín y Rafael 
Moyano, se entiende 
que el deporte y el 
atletismo fueran algo 

normal en mi vida. 
Mi primo, Joaquín 
Moyano “Kini”, es mi 
entrenador también. 
Llevamos juntos desde 
el principio y tenemos 
una excelente relación. 
Todo viene a confluir y 
el componente familiar 
ha condicionado posi-
tivamente mi relación 
con el deporte”.

Elegir lanzamiento de 
martillo fue una decisión 
acertada porque, desde 
que llegó a esta disciplina, 
su crecimiento ha sido 
espectacular. Está entre 
los mejores lanzadores 
de martillo de España y 
culminó el pasado verano 
con una medalla de oro 
en el Campeonato de 
Europa Sub-23 en Ga-
vle, Suiza.

Para los no iniciados su 
especialidad es poco co-
nocida y, quizás, se ve de 
una forma diferente a lo 
que es en realidad: “Mu-
cha gente piensa que 
se trata de un deporte, 
sobre todo, de fuerza y 
que el componente físi-
co es lo más importan-
te. Lo es, pero hay un 
aspecto fundamental 
que es la  técnica. 
Esto es igual o más 
importante. Dedica-
mos, ahora que el ni-
vel es alto, entre cua-
tro y seis hora diarias 
a entrenar durante seis 
días a la semana. El 
aspecto técnico cuenta 
mucho. Luego hay que 
tener muy buena cabe-

za porque tienes que 
preparar todo tu cuerpo 
y tu mente para que 
esté a punto el día y a 
la hora que tiene que 
estar. Es complicado y 
eso explica que algunos 
deportistas no puedan 
dar el máximo de 
sus posibilidades, 
porque no logran 
encontrar ese 
equilibrio, esa 
mente fría que es 
fundamental”.

Alberto conside-
ra que la faceta 
mental es gené-
tica.  Piensa que 
viene con cada 
persona y que se 
complementa con 
un ambiente en el 
que se crece apren-
diendo comporta-
mientos orientados 
a la competición y a la 
vida sana y que te impul-
san a alcanzar determi-
nados  rendimientos. 
Lo explica con 
naturalidad 
por-

que, en realidad, cuenta 
una experiencia personal 
vivida en su familia, con 
él como protagonista. Sin 
embargo ese mundo que 
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Alberto González: 
“Sigo manteniendo intacto  
mi objetivo de estar en Tokio 21”

puede parecer un burbuja 
de acciones individuales, 
para Alberto, tiene un 
aspecto colectivo y grati-
ficante: “Hay una parte 
personal y que, efecti-
vamente, vives de forma 
individual. Piensas 
todo el día en deporte. 
Te dedicas al entrena-
miento “invisible”. La 
alimentación, la fisiote-
rapia. Esta parte es de 
cada uno pero cuando 
sales de la competición, 
del “círculo”, están los 
compañeros, los ami-
gos del deporte. En-
tonces todo es de otra 
manera y la verdad es 
que es un muy bonito. 
En eso si es un deporte 
de equipo, aunque en 

la pista sea una 
disciplina in-

dividual”.

Este joven lanzador de 
martillo estudia en la 
Universidad de Jaén y está 
disfrutando de su carrera. 
Hace fisioterapia y agra-
dece que la UJA le facilite 
en todo lo posible las 
fórmulas para compaginar 
su actividad de atleta de 
élite y los estudios: “La 
Universidad me facilita, 
hasta donde puede ser 
y si está en sus manos, 
que pueda compaginar 

mi ritmo de entrena-
mientos y de competi-
ción con mis deberes 
académicos. La verdad 
es que es complicado 
que puedas afrontar la 

carrera para ter-
minarla en cuatro 

años. A este nivel 
es muy difícil. 
Este año es año 
olímpico y he 
cogido la mitad 
de las asig-
naturas. De 
todas formas 
tengo suerte 
porque, 
por mi 
actividad, 

coincido con grandes 
profesionales de la 
fisioterapia y puedo re-
cibir enseñanzas y con-
sejos de un gran valor. 
No importa si tardo un 
poco más en acabarla. 
Prefiero hacerlo así». 

La medalla de oro en 
Suiza, en el europeo sub-
23, fue la consecuencia de 
una vida. De un trabajo 
constante, de una manera 
determinada de hacer las 
cosas y de levantarse cada 
mañana pensado en ese 
centímetro que te acerca 
a tu objetivo. Alberto 
relata el momento en el 
que se proclamó Cam-

peón de Europa y nos 
revela un dato, como mí-
nimo sorprendente: “No 
recuerdo ni el día ni la 
hora a la que sucedió. 
Solo sé que era julio, 
que hacía mucho calor 
y que al confirmar la 
validez de mi lanza-
miento me derrumbé 
de emoción. Recuer-
do  que lloré abrazado 
a mis compañeros. 
Sabía que en esa me-
dalla estaba el esfuerzo 
de muchos años, de 
muchas horas de en-
trenamiento. Siempre 
deseas ir a una com-
petición como esa y 

verte en lo más alto del 
cajón escuchando el 
himno de tu país. No 
recuerdo ni el día ni la 
hora, solo la imagen, 
la emoción y la alegría 
del momento”.

La Olimpiada de Tokio 
ha tenido que retrasarse 
y será el verano de 2021. 
La evolución lógica hace 
pensar que Alberto 
González debería estar 
en esa cita. Sin embargo 
él conoce perfectamente 
la situación y sabe que 
tiene por delante un reto 
tan trascendente como 
severo: “Estoy mentali-
zado para lograrlo. De 
momento estoy muy 
bien posicionado. El 
28 de los 32 que ten-
drán plaza para esa 
Olimpiada. Sin embar-
go sé que, como yo, 
todos van a dar este 
año lo máximo para 
estar allí. Ahora mis-
mo ese puesto es muy 
provisional. Hay dos 
opciones conseguir la 
mínima, que es 77.50, 
una marca solo al al-
cance de doce o cator-
ce atletas y llegar por 
puntos. Al puesto 32 
se llega por los puntos 
que se consigue con la 
media de cinco com-
peticiones y en esa op-
ción estoy el 28. Tengo 
que seguir trabajando 
y buscando competi-
ciones  de nivel para 
seguir sumando puntos 
y poder estar  
en la Olimpiada.  
Es mi objetivo”.

Sabía que en esa medalla 
estaba el esfuerzo de 

muchos años, de muchas 
horas de entrenamiento. 

Palabra de Fútbol
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Para Eladio Zorrilla Jiménez (La Puerta de Segura, 
1990) la pelota corría más rápido que el frío 

viento de la sierra donde creció. Como estudiar no 
le atraía demasiado se empeñó en hacer vida rural 
junto a sus animales en los montes que custodiaba 
su padre. Desde siempre fue el referente futbolístico 
de la comarca en la que dejó su buen hacer antes de 
probar fortuna en la capital. Triunfó en Jaén y Lina-
res aunque brillando desde un papel secundario y fue 
en el pueblo de la madera donde puso el nombre de 
Mancha Real en el radar de los cazatalentos. Afirma 
que en Murcia y no antes pensó que podía ganarse la 
vida dándole patadas a un balón aunque sólo le hizo 
falta un mes en Polonia para decantarse por vivir 

bien dejando atrás las monedas. Sencillo, humilde y 
maduro usa infinidad de ¨refranillos¨ para explicarse 
y descuelga el teléfono de la manera más natural 
posible: “esta mañana nos han dado un palizón en el entreno�. 
Conoce a la perfección sus números como futbolista 
e incluso los guarismos de equipos en los que ha 
participado porque saberlos le hace ser mejor profe-
sional. Esta temporada integra la plantilla del Carta-
gena en Segunda División lo que le permite entrar en 
el selecto grupo de deportistas jienenses más ilustres 
aunque para él no hay más reconocimiento que el 
otorgado por el esfuerzo. Como guía profesional se 
apoya en pelear el puesto en cada sesión y su receta 
personal es muy sencilla: �vivir día a día�. 

Elady 
“En el fútbol modesto encontré 
las mejores personas”

Cuando estaba en el colegio  
estaba loco porque acabaran las clases para  

irme a coger la pelota y jugar en la calle  
con niños  de todas las edades.

Samuel Armijo
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Elady 
“En el fútbol modesto encontré 
las mejores personas”

Elady, el niño de La Puerta de 
Segura que quería ser futbolista.
Mi pueblo tiene 2000 habitantes en 
la Sierra de Segura y me crie con la 
vida típica de una zona así. Cuan-
do estaba en el colegio estaba loco 
porque acabaran las clases para 
irme a coger la pelota y jugar en la 
calle con niños de todas las edades. 
El balón era nuestra distracción so-
bre todo para mí que desde siempre 
tuve obsesión por jugar al futbol. 
Yo no era mucho de libros, no 
me gustaba estudiar, prefería estar 
con mi padre en el campo, con los 
animales, ir a las olivas y esa era mi 
vida.

En este momento habrá alguien 
joven leyendo estas líneas cuyo 
referente sea Elady.
No sé, lo que sí les digo es que 
estudien, que se esfuercen porque 
nadie te regala nada. A mí nunca 
me regalaron nada e incluso en 
alguna ocasión merecí cosas que no 
llegaron. Prefiero no creerme nada 
y ser el mismo que cuando ganaba 
500 euros porque ahí encontré la 
mejor gente del fútbol y las me-
jores personas. Antes no había 
tantos intereses y por eso ahora 
los jugadores  tenemos que tener 
claro que el fútbol dura unos años, 
hay que ahorrar y no por pensar 
que soy mejor que tú voy a llegar a 
ningún sitio.

Empiezas en tu pueblo y 
en Orcera.
Sí, juego en La Puerta y después 
me muevo por pueblos de alrede-
dor. Llegó la etapa de Jaén donde 
participé en 26 partidos pero era un 
¨chiquillo¨. Hay cosas que aún no 
tienes claras, me faltaba educación 
deportiva, algo que vas adquiriendo 
con el paso del tiempo.

Ahí coincidí con buenos jugadores y 
con Manolo Herrero como técnico, 
un entrenador al que le gustaba el 
buen fútbol, el juego vistoso y con el 
que me une una buena relación. Ese 
equipo tuvo el éxito del ascenso.

Pero, ¿ahí pensabas ya que po-
drías vivir del fútbol?
Eso lo pensé cuando firmé en Mur-
cia.

¿En serio? No hace tanto de eso.
A ver, yo tenía la ilusión de poder 
llegar algún día pero era muy realista. 
En Jaén tenía un sueldo que me per-
mitía no trabajar en otra cosa pero 
realmente donde me doy cuenta de 
que el asunto va en serio es cuando 
firmo mi contrato con el Real Mur-
cia, uno de los mejores equipos de 
Segunda División B.

Un pensamiento muy maduro.
Creo que sí lo soy. Me gusta mu-
cho estudiar en que puedo mejorar, 

conocer mis números, aprender a 
defender mejor, a asociarme mejor, 
saber que si toco la pelota cinco 
veces en lugar de diez puedo ayudar 
más al equipo. Creo que la madurez 
te hace ser más completo y te ayuda 
a entender que hay que trabajar 
mucho. Hoy el único que no necesita 
aprender algo es Messi.

Linares.
Me llamaron porque hice 18 go-
les con el Villacarrillo pero no me 
convencía y dije que no. Me fui a 
Lorca pero tuve la mala fortuna de 
lesionarme. Fíjate, no soy un jugador 
que suela tener percances pero me 
lesioné y rescindieron mi contrato. 
Me llamó el Écija pero insistió el 
Linares y me fui para allá. Llegué 
a mitad de temporada y el equipo 
estaba muy rodado, era muy difícil 
entrar. Durante esos meses me dije-
ron que contarían conmigo para la 
siguiente campaña pero llegó verano 
y no cumplieron lo que me dijeron, 
me quedé bastante sorprendido.

Mancha real. 
La etapa más bonita y de la que 
mejor recuerdo tengo. Me crucé con 
las mejores personas, la directiva 
del Mancha Real es un ejemplo de 
gestión y de buena gente. Además 
me encontré al mejor entrenador que 
he tenido, Juan Arsenal. Me sentí 
útil, querido, importante y cuando 
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me marché lloré muchísimo. Salí en 
el mercado de invierno y conmigo 
algunos compañeros más y el equipo 
creo que se resintió. 

Me hablas de Arsenal. En Li-
nares había cierto sector crítico 
que no le descolgaba el cartel de 
defensivo.
 ¿Arsenal defensivo? Quien diga 
eso es que no lo conoce. Ni 
mucho menos, es más te diría que 
Juan es todo lo contrario. Tal vez 
porque juegue con tres centrales 
la gente piensa que pueda ser 
conservador pero hay que ver con 
qué tipo de centrales juegas y con 
qué carrileros porque sus jugado-
res de banda son extremos. Hay 
aficionados que no saben por qué 
se hacen determinadas cosas, por 
qué se guarda portería a cero en 
un partido de ida de una elimina-
toria en casa, en fin. 

Llega tu etapa en Murcia donde 
me cuentas que ya sí supone un 
paso importante en tu vida.
Claro, en Mancha Real me sentí 
futbolista pero aquí es otra cosa. 
Salgo por primera vez en serio de 
casa, un buen contrato y a un equipo 
puntero.

Sales de casa y después sales del 
país.
Fue una experiencia difícil, me 
marché a Polonia al KS Cracovia 
pero mi mujer y yo decidimos al 
mes volvernos. El entrenador solo 
hablaba polaco y alemán y todo se 
complicó un poco. Preferí vivir bien 
que ganar dinero.

Y en tu etapa actual, en Cartage-
na, te llega el triunfo definitivo.
Pues sí, un club que llevaba buscan-
do el ascenso a Segunda División 
muchos años, una gran ciudad y una 
afición importante. Es el fruto a 

muchos meses de trabajo y nos ale-
gramos mucho por este éxito. Para 
mí ha sido muy gratificante porque 
aquí hay compañeros que vienen de 
las mejores canteras de España con 
una educación futbolística que yo 
no traía de cuna. Al final consigues 
equipararte pero tiene su tiempo. 
Piensa que yo soy de La Puerta, un 
pueblo pequeño donde es imposible 
que haya mucha gente que estudie el 
fútbol.

Antes te decía que hay que saber 
que el fútbol no dura siempre y que 
hay que trabajar mucho. Hace dos 
temporadas, por ejemplo, hice los 
mejores números  (llega su hijo de ape-
nas unos meses y frena de forma divertida 
la conversación: �ya ha llegado el bicho de 
mi casa�). Como te decía, conseguí 
los mejores números de un extremo 
en 2ªB de los últimos diez años y la 
pasada campaña, sin embargo, tuve 
una lesión, fui padre y jugué menos 
partidos. Nunca sabes lo que te va 
a pasar y hay que estar preparado 
todos los días.

¿Cómo puede un deportista pro-
fesional entrenarse durante un 
confinamiento?
Justo el día anterior a declararse el 
estado de alarma le dije a mi mujer 
¨nos vamos para la Sierra¨ y para el 
pueblo que nos fuimos. Mi padre 
tiene un coto de caza privado y pasé 
todos esos meses corriendo solo por 
el monte, si llego a pasar ese tiem-
po en un piso me hubiera vuelto 
loco (risas). Soy una persona muy 
inquieta, soy muy nervioso y gracias 
a que pude entrenarme así pasé ese 
tiempo de la mejor manera aunque 
fue difícil para todos.

Elady se mira en el futuro inme-
diato y que ve. 
Tengo mucha ilusión en esta cam-
paña, estoy a gusto aquí y quiero 
ser partícipe de un bonito proyecto. 
Como te dije antes nunca se sabe lo 
que puede pasar, lo más importante 
es estar preparado para todo y per-
seguir lo que buscas.

Elady 
“En el fútbol modesto encontré 
las mejores personas”
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Elady 
“En el fútbol modesto encontré 
las mejores personas”
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Jaén siempre ha sido sinónimo de buena cantera de futbolistas. Aunque, demasiadas veces, tienen que buscar su 
futuro fuera de la provincia. Hay una relación muy larga de jóvenes talentos que dan sus primeros pasos en equi-

pos de Jaén y que, inmediatamente, buscan la seguridad de un club superior para desarrollar sus carreras. Sobre éste 
asunto habría mucho que analizar. Sería bueno discernir si se van porque aquí no les ofrecemos estructuras fiables o 
si no se crean estructuras más sólidas porque los futbolistas se van a dar sus rendimientos en otra parte. Sea como 
fuere ésta es la situación. En este momento hay dos casos muy relevantes. Son los de Ismael Casas y Nacho Díaz, 
dos jugadores que tuvieron que salir fuera de la provincia en busca de un hueco en el fútbol “profesional”. Tuvieron 
que salir con apenas doce años en busca de un club que les garantizase seguir creciendo como futbolistas en clubes 
con cierto reconocimiento en el fútbol español.  

Ismael Casas 
y Nacho Díaz
 Talento, futuro y fútbol.

Ismael Casas Casado (Linares, 7 de marzo de 2001) 
es un lateral derecho -también puede actuar de central- 
muy prometedor que milita en el Málaga CF. Inició su 
carrera futbolística en el Persianas Paceras (de los 6 
a los 8 años) y, de ahí, pasó al CD San José, hasta los 
10 años, cuando formó parte del CD Almidas, hasta 
los doce años, que marchó al MálagaCF, en categoría 
infantil. Ahí ha pasado por todas las modalidades hasta 
debutar con el primer equipo.  

Ya en su primera temporada en el equipo malagueño dejó 
patente la calidad que atesora este joven futbolista. Jugó 
veintiséis encuentros, veintitrés como titular. En la catego-
ría cadete alternó partidos con el juvenil, con el que quedó 

campeón de Liga en el grupo XIII de Liga Nacional. Jugó 
1.061 minutos y disputó quince encuentros.

En su segunda etapa como juvenil disputó otros quince 
partidos con el CD San Félix, filial del conjunto mala-
gueño. Pero pronto el Málaga se dio cuenta de su poten-
cial y directamente pasó al filial, sin pasar por el Juvenil 
División de Honor. Con el filial, en el grupo IV de 
Segunda División B, se curtió. Disputó veintisiete par-
tidos, todos como titular, en la temporada 2018/2019. 
Su primer encuentro con el Atlético Malagueño fue el 2 
de septiembre de 2018 ante el Marbella. El equipo de la 
capital malagueña perdió por un resultado de un tanto 
a tres. En la siguiente campaña, con 18 años, realizó 

Ismael Casas defendiendo la camiseta del Málaga CF
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la pretemporada con el primer equipo y alternó parti-
dos con el filial, que descendió a Tercera División, y el 
primer equipo, con el que acabó La Liga SmartBank -de-
butó ante el Racing de Santander con victoria por cero 
goles a uno-, y ayudó a que el conjunto que dirige Sergio 
Pellicer no descendiera a Segunda División B.  

Tampoco ha pasado desapercibido en las categorías 
inferiores de la Selección Española, donde es un fijo en 
las convocatorias de la sub-19 que dirige Santi Denia.  
Además, el jugador linarense ha estado pretendido por 
varios clubes de Primera, pero el equipo malaguista 
ha querido tenerlo en sus filas unas campañas más. El 
pasado mes, el jugador amplió su contrato hasta la tem-
porada 2022/2023. Él mismo se sentía feliz y orgulloso 
de seguir formando parte del plantel malaguista, a la vez 
que afirmaba que su juego es guerrero. A sus 19 años 
Casas ha sido una de las revelaciones del pasado curso 
en La Academia y es una prueba más de la calidad que 
aporta la cantera malagueña al primer equipo.

Ignacio Díaz Barragán (Jaén, 27 de junio de 2000), 
“Nacho”, milita actualmente en la UD Almería y es otra 
de las promesas del fútbol jiennense. Comenzó en el 

prebenjamín del Real Jaén, donde tuvo como entrenador 
a Luis Peláez Palomino, “Luichi”. Tras cinco tempo-
radas en el club jiennense partió al Sevilla CF, donde 
marcó más de 100 goles. Las grandes canteras españolas, 
como el Villarreal CF, se fijaron en él. Nacho, en catego-
ría infantil, pasó a formar parte de la cantera “grogueta”.

Allí, pasó por todas las categorías hasta debutar con 
el Villarreal C, en Tercera División, con solamente 18 
años. El verano pasado, el delantero fue cedido al CD 
Calahorra, en el grupo II de Segunda División B. Con el 
club riojano no disfrutó de los minutos esperados. Solo 
fue titular en un encuentro y jugó cinco, disputando 113 
minutos y anotó dos tantos. En el mercado de invierno 
fue pretendido por la UD Almería, que se hizo con sus 
servicios para el filial, con el que jugó cinco encuentros, 
tres como titular, antes de que se decretase el estado de 
alarma. Anotó dos tantos, ante el Melilla CD y el CD 
Huétor Vega. 

Cabe destacar que ha entrenado con el primer equipo, 
con el que ha ido convocado en alguna ocasión.  Ha 
sido internacional con la selección española en las 
categorías sub 16, 17, 18 y 19, compartiendo ataque 
con el delantero del FC Barcelona Abel Ruiz, que esta 
campaña ha estado cedido en el SC Braga de la Primera 
División de Portugal. Además, fue campeón de Europa 
y subcampeón del mundo con la sub-17, categoría en la 
que marcó el tanto decisivo ante Inglaterra, de cabeza, 
que forzó los penaltis. Con la modalidad sub18 destacó 
en el torneo que se celebró en Tarragona. Además, al 
mismo tiempo, conquistó el Campeonato de España 
con el equipo autonómico de la Comunidad de Valencia, 
donde fue un jugador decisivo.

Palabra de Fútbol

Nacho Díaz presentado en Almería Nacho con la camiseta de la Selección.
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le estar en el último entrenamiento, 
viaja con el equipo y los domingos, 
a las cuatro de la mañana, carretera 
y kilómetros “rumiando” lo bueno o 
lo malo de un resultado.

El presidente habla mientras Sergy, 
su hijo,  escucha  la conversación 
conversación con el  “jefe” si entrar 
en ella.  Sergy tiene 30 años. Es uno 
de los talentos más reconocidos en 
toda la provincia de Jaén.  Creció 
pegado a un balón.  Inició su periplo 
en prebejamines jugando en Linares. 
Ha pasado por clubes como  Santa 
Ana de Linares,  Linares,Rus, 
Villanueva, Begijar, Real Jaén, 

Fernando & Sergy  
todo queda en casa:
Fernando Jiménez y Sergio 

Jiménez  (Torreperogil  1960 
y 1990). Fernando es el presidente 
del C.D. Torreperogil y Sergio 
uno de los jugadores más destacados 
del equipo torreño. Sus vidas están 
marcadas, además de por la relación 
padre/hijo, por la pasión que ambos 
sienten por el fútbol.

El C.D.Torrerogil va a iniciar su 
tercera temporada consecutiva en 
Tercera División de la mano de 
Torres como entrenador y bajo la 
presidencia de Fernando Jiménez: 
“Hace diez años tuve que coger 
el club porque había muchas 

dificultades y siempre se sufría 
para cerrar económicamente las 
temporadas. Desde entonces 
hemos ido creciendo y alcanzan-
do metas. Estar en Tercera es un 
logro importantísimo para noso-
tros, sobre todo si miramos hacia 
atrás. A mí me gusta mucho el 
fútbol y pese al esfuerzo soy feliz 
estando aquí”. Fernando trabaja 
fuera de Torreperogil. Recorre Es-
paña por motivos laborales pero, no 
importa la distancia, los viernes sue-

Villacarrillo y claro, Torreperogil.  
Muchos de sus compañeros de en-
tonces han tocado el cielo del fútbol 
profesional. Él tenía todo para haber 
hecho lo mismo. Luis Rascón,  afi-
cionado y profundo conocedor  del 
fútbol provincial, nos ha dicho de él: 
“Podía haber hecho en el fútbol 
lo que hubiera querido. Lo he 
visto jugar muchas veces. Tiene 
calidad y, lo más importante, mu-
cha garra, mucho corazón”. 

Cuando  su padre terminó de expli-
car cómo llegó al club y lo que signi-
fica para él, miré a Sergy invitándo-

C.D. Torreperogil.
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de su pueblo: “Vivo sin parar ni un 
momento. Acabo de trabajar a las 
seis y media de la tarde y, mu-
chas veces sin pasar por casa, me 
incorporo a los entrenamientos. 
Llevo así toda mi vida. Luego hay 
compensaciones que, junto a lo 
que me gusta el fútbol, te hacen 
dar todo por bueno pero todo se 
acaba alguna vez”. Escuchando a 
Sergy se entiende que la cabeza, el 
tiempo y la razón van por un lado 
y su corazón va por otro. Al contar 
algunos episodios de su vida depor-
tiva, casi se levanta de la silla y hace 
cómo si fuera a rematar un balón. Lo 

Estar en Tercera es un logro 
importantísimo para nosotros, 

sobre todo si miramos hacia atrás. 
A mí me gusta mucho el fútbol  

y pese al esfuerzo soy  
feliz estando aquí

dando vueltas a eso”.  Fernando 
Jiménez  terció para resolver la duda 
que se acababa de plantear: “Éste 
año sigue. Eso está claro. Com-
prendo que esté cansado porque 
lleva desde niño pero ahora tiene 
que seguir. Ese tema está cerra-
do”. La conversación fluye entre 
ambos y queda claro que tienen una 
complicidad sobreentendida. Mien-
tras Sergy relata los detalles de sus 
jornadas laborales y deportivas el 
padre asiente y se le nota una indisi-
mulada satisfacción cuando su hijo 
narra algunos  de los momentos más 
emotivos con la camiseta del equipo 

revive:  “En una ocasión viajé has-
ta Motril solo en mi coche. Salí 
después de trabajar. Llegué con 
el segundo tiempo empezado. Me 
vestí de futbolista, salté al cam-
po y marqué el gol del empate. 
Una locura. Otro día, jugando en 
casa, le pedí al entrenador que me 
sacara. Quedaban muy pocos mi-
nutos. Estaba seguro de que iba 
a marcar. Casi le supliqué. Salí, le 
pegué con el alma y gol. Gana-
mos”. Ver cómo lo cuenta te pone 
en situación. Recordé cuando Rodri, 
jugador del SevillaFC, casi en el 
descuento  le pidió a Álvarez, entre-
nador del conjunto de Nervión, que 
lo sacara porque iba a marcar. Era 
un partido contra el Almería. Salió y 
marcó un golazo que metió al Sevi-

lo incorporarse a la charla. Se movió 
en la silla y para iniciar la conversa-
ción dejó caer una idea ante la que 
su padre movió la cabeza en señal de 
negación y desagrado: “Estoy pen-
sando en dejarlo. Ya es hora. Han 
sido muchos años y tengo una 
familia a la que atender. Le estoy 

Palabra de Fútbol

Antonio Rosillo
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llaFC  en Champions dejando fuera 
al RCD Mallorca de Gregorio 
Manzano. Historias paralelas.  Él lo 
vive mientras repasa cada momento 
y su padre lo mira orgulloso.

Les pregunto a los dos cómo se 
lleva lo de ir en el mismo barco y 
tener los lazos que tienen. Quise 
saber si esa ligazón familiar les 
trasmite alguna presión interior 
o exterior. Para  Fernando no 
hay problema en eso: “No entro 
nunca en temas deportivos salvo 
en los de mi competencia o si 
el entrenador me pide algo muy 
concreto. No siento presión por-
que en ese tema no tengo nada 
que decir. Que esté o juegue es 

cosa del entrenador y, además, 
en lo económico está lo que se 
le dice. Él no vive del futbol”. 
Sergy tiene la vista baja y asiente 
a todo lo que dice el Presidente: 
“Conmigo no tienen problema. 
Cobro lo que tengo que cobrar y lo 
que me pueden pagar. Eso para mí 
es secundario y puedes estar seguro 
de que, si yo tuviera que jugar 
porque mi padre es el Presidente, 
ya me habría ido. Yo no valgo para 
eso. Si estoy si sigo es porque creo 
que soy útil al equipo y porque el 
entrenador me quiere”. 

El fútbol es un micromundo, un 
hábitat especial para seres que en-
tienden la vida al ritmo de las vueltas 
que da un balón. No están locos. 
Cada uno cree en lo que le parece.  

La vida nos demuestra que nadie es 
más que nadie. El trabajo y la pasión 
que padre e hijo  ponen al fútbol, 
marca el día a día de ésta familia. 
Fernando habla poco de fútbol  con 
Sergi, quizás para no cruzar esa línea 
que sostiene el equilibrio. Si hablan 
es del  F.C. Barcelona, equipo del 
que se confiesan seguidores. En casa 
la que más opina, la que más exige 
y la que hace tertulia con Segy es 
Adela, madre del jugador  y esposa 
del presidente. Entiende de futbol y, 
además de llevar en la sangre al equi-
po de su pueblo, es del Real Madrid. 
El fútbol lo empareja todo, humani-
za y hacen vivibles las diferencias. La 
saga futbolística está asegurada. Los 
hijos de Sergy apuntan maneras, no 
podía ser de otra forma. Herencia y 
ambiente obligan.

No entro nunca en temas 
deportivos salvo en los de mi 

competencia o si el entrenador  
me pide algo muy concreto.

Fernando & Sergy  
todo queda en casa:
C.D. Torreperogil.
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www.torreperogil.es
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Al filósofo griego Heráclito se 
le atribuyen algunos de los 

conceptos más famosos en torno a 
la idea del cambio, sintetizados en su 
enunciado “Panta rei”: todo fluye. 
El paso del tiempo ha ido transfor-
mándolo hasta llegar a la interpre-
tación contemporánea que subraya 
la imposibilidad de bañarse dos 
veces en el agua del mismo río. En 
contextos concretos, la percepción 
sobre la velocidad a la que cambia 
el mundo que nos rodea es aún más 
exagerada. Hoy, el fútbol femenino 
es uno de esos espacios en los que 
la revolución sucede ante nuestros 
ojos; aquí y ahora.

En apenas un par de generaciones, 
una práctica deportiva minoritaria y 
alejada del foco mediático se ha con-
vertido en un fenómeno social que 
no parece tener techo. Del fútbol 
siempre se ha destacado su universa-
lidad, la capacidad de atracción que 
ejerce a lo largo y ancho de países y 
continentes. Sin embargo, hasta hace 
bien poco su práctica parecía quedar 
reducida a poco más de la mitad 
de la población humana. Algo no 
cuadraba. 

Fútbol femenino: 
Panta rei

La explosión del fútbol femenino 
que estamos presenciando hoy 
responde a causas diversas y hete-
rogéneas, pero la raíz de su éxito 
fulgurante conduce a un mismo 
hecho fundamental: estamos ante un 
lenguaje reconocible que puede ser 
hablado y hecho suyo por cualquier 
humano. En esta tesitura, las dife-
rencias de género son insignifican-
tes; y el reducido espacio reservado 
al futfem, simplemente coyuntural.

Hoy, pioneras 
como Amparo 

Gutiérrez 
(Torredonjimeno 

1982), primera 
jiennense en jugar 
con la Selección 

absoluta, ocupan 
cargos de 

responsabilidad en 
la estructura de 

equipos como  
el Sevilla FC. 

Y tras ella, jugadoras como Ma-
ría de Alharilla Casado (Porcuna, 
1990), Raquel Pinel (Jaén, 1994) 
o Celia Jiménez (Alcaudete, 
1995) se desempeñan a nivel 
profesional en clubes plenamen-
te convencidos del potencial de 
un deporte que sigue batiendo 
récords cada año. 

Alharilla, una de las futbolistas 
más experimentadas de la plan-
tilla actual del Levante UD, aún 
recuerda los campos de tierra y la 
inestabilidad del fútbol femenino 
cuando empezaba a dar patadas 
al balón. Del cambio experimen-
tado en primera persona destaca 
“la posibilidad de dedicarnos 
a tiempo completo al fútbol y 
poder descansar más, de cuidar 
la alimentación o de contar con 
más tipos de entrenamiento. 
Quien está dentro del futfem 
ahora está mucho más cualifica-
do”.

Crecimiento fulgurante El alza 
en todos los parámetros tuvo su 
momento álgido el verano pa-
sado con la disputa del Mundial 
femenino de Francia. Celia Jimé-
nez formó parte de la expedición 
española que hizo historia al 
llevar a la Selección a sus prime-
ros octavos de final. A través de 
un proceso continuo de mejora 
en los apartados físico, técnico 
y táctico, el equipo “ha crecido 
y después de esta experiencia se 
ha dado un paso firme adelante. 
Creo que podemos jugar de tú 
a tú y competir con cualquier 
potencia mundial”. 

La línea ascendente experimen-
tada por el combinado nacional 
puede servir de termómetro para 
apreciar lo sucedido. Hace ape-
nas cinco años, España acudió a 

Amparo Gutiérrez, Coordinadora de Fútbol Femenino en el SevillaFC, 
charla con José Castro Presidente del Club.) 
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Canadá para participar en el que 
sería su primer Mundial femeni-
no, una cita en la que hacer acto 
de presencia fue, de por sí, un 
éxito. El balance de un empate y 
dos derrotas en la fase de grupos 
dejó patente el camino que que-
daba por recorrer. No obstante, 
para cuando las jugadoras desem-
barcaron en Francia cuatro años 
después la mejora española era 
ya evidente. A la primera victoria 
en un Mundial siguió la clasifica-
ción a la siguiente ronda y, ante la 
omnipotente Estados Unidos, la 
Selección compitió con descaro 
ante el mejor equipo de fútbol 
femenino de la historia. 

Y es que, si fuese necesario 
destacar un aspecto que invite a 
mostrar optimismo por el devenir 
de la competición en España, ese 

Fernando Alcalá-Zamora

es la progresión de las jugadoras 
jóvenes que empiezan a despun-
tar. María de Alharilla, que ha 
compartido vestuario con algunas 
de ellas, lo confirma. Su expe-
riencia la sitúa en una posición 
inmejorable para valorar lo que 
ve cada día sobre el césped y las 
sensaciones son inmejorables: 
“En lo físico y en lo técnico están 
viniendo muy fuerte. Eva Nava-
rro, por ejemplo, con 17 años ya 
destacaba muchísimo”.

El cúmulo de factores, pues, ha 
terminado por dar con el punto 
de ebullición perfecto. Ahora, las 
jugadoras pueden desarrollarse 
en plenitud. Alharilla destaca 
la libertad que en su equipo les 
dejan, potenciando la capacidad 
para pensar. Celia, por su parte, 
sigue disfrutando de su aventura 

Celia sigue su periplo deportivo fuera de España y representa la gran evolución del Fútbol Femenino jienense).

Celia Jiménez 
formó parte de 
la expedición 
española que 
hizo historia 
al llevar a la 
Selección a 

sus primeros 
octavos de final
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Fútbol femenino: 
Panta rei

Alharilla, una jugadora de 
referencia en la Liga Iberdrola).

americana con OL Reign. La 
oportunidad de estudiar y jugar 
en paralelo le abrió las puertas 
a un mundo nuevo. Al igual que 
María o Raquel, el fútbol provin-
cial (Real Jaén - Atlético Jiennen-
se) fue su trampolín y, gracias al 

 Alharilla 
destaca la 

libertad que 
en su equipo 

les dejan, 
potenciando  
la capacidad 
para pensar

nuevo contexto de profe-
sionalización, esta genera-
ción de futbolistas puede 
aspirar al máximo.

En palabras de Celia, “el 
fútbol es la definición de 
lo que soy. Juego porque 
te ofrece valores como el 
compañerismo, el respeto 
o el deseo de mejorar  Es un 
estilo de vida”. Ha tardado en 
ocurrir pero, ya sí, el fútbol como 
herramienta social también es 
cosa de mujeres. Todo fluye.

mujerubeda.blogspot.com 
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www.bujarkay.com
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Andrea Manzaneda
Campeona de España de Bolo Serrano 

Los territorios tienen  señas de 
identidad muy concretas. Los ras-

gos físicos, el clima, las personas que 
viven en ellos o la forma en la que esas 
personas socializan. Hay un deporte 
que vive en las entrañas de la Sierra 
de Segura y que hace años salió de la 
memoria de los serreños para volver 
a las fiestas y a los espacios comunes 
donde se hace la vida en los pueblos 
de éste territorio. El Bolo Serrano, 
denominación autóctona del Bolo 
Andaluz,  es además de un juego, una 
forma  natural de contacto y relación 
para quienes han nacido o viven en la 
comarca.  Es una manera de enten-
der y aprender cosas de un pasado 
remoto que nos explica cómo se vivía 
en la Sierra de Segura  hace mucho 
tiempo.

Andrea Manzaneda nació en Hor-
nos de Segura  tiene 16 años y quiere 

dedicar su futuro profesional a la 
educación infantil. Es vocacional: “Me 
gustan los niños y me apetece dedi-
carme a transmitirles conocimien-
tos”.  Su infancia es la de una niña que 
creció relacionándose con la naturaleza 
y con el deporte que se suele hacer 
en los colegios y en el instituto. Sin 
embargo para seguir la tradición de 
uno de sus abuelos, Benito, se acercó 
a un juego que no había visto en la 
televisión y que no se practicaba en el 
colegio. 

El Bolo Serrano se cruzó en su vida 
como una distracción ocasional pero 
Andrea encontró en ese deporte un 
espacio en el que se sentía cómoda y 
para el que, seguramente por herencia 
genética, tenía una habilidad especial: 
“Comencé muy joven. Tenía seis 
años cuando empecé  a jugar en mí 
pueblo, Hornos de Segura. Poco a 
poco fui  conociendo las reglas del 
juego y a practicarlo para compe-
tir . Hubo un momento en el que 
se planteó que no tenía sentido 
que el Bolo solo fuera de niños y 
de hombres. A partir de ahí, mis 
amigas y yo, empezamos a compe-
tir  y nuestras madres practicaban 
con nosotras. Mi madre también 
ha tenido mucho que ver en que yo 
haya avanzado en éste deporte”. 

José Pardo y Mariano Tauste  son 
los entrenadores de Andrea  y  sus 
compañeras. Todos pertenecen al 
Club El Trillo de Hornos de Segura 
, que es el que dinamiza las actividades 
de este deporte en el pueblo. Andrea  
estuvo mucho tiempo jugando solo 
en su pueblo: “A partir de los 13 ya 
empecé a salir  a competiciones 
de mayor rango y en 2017 gané 
por primera vez el Campeonato de 
España. Lo he ganado tres veces”.  
El juego no es conocido por el gran 
público. El jugador maneja una bola 
con la que debe tocar e impulsar unas 

figuras de madera que se llaman “Min-
go” y que hay que desplazar, impac-
tando con la bola, lo más lejos posible. 
En función de ese desplazamiento el 
jugador obtiene una puntuación. En la 
modalidad “Valle” son tres “mingos” 
y se juega en los dos sentidos y en la 
modalidad “Montaña” solo hay un 
“Mingo” al que hay que desplazar a la 
mayor distancia posible y solo se juega 
en un sentido.

Mónica y Francisco, los padres de 
Andrea, siguen la actividad de su hija 
cada uno desde una posición diferente. 
Mónica jugando y entrenando con 
su hija y Francisco acompañando a 
Andrea todas las competiciones. Es 
una pena que Benito, el abuelo de la 
Campeona de España, no haya podido 
ver jugar y ganar títulos a su nieta . 
Hubiera podido comprobar que las 
raíces del juego han agarrado bien en 
su familia. Andrea nos explica algunos 
detalles de su deporte y cómo se 
prepara: “Es un deporte de mucha 
concentración. Mientras se juega 
debe haber un silencio total y nadie 
puede moverse ni interferir en la 
zona de juego. Las reglas son muy 
estrictas y se respetan con rigor. 
Personalmente procuro prepararme 
lo mejor posible. Juego con regula-
ridad pero cuando tengo a la vista 
una competición suelo incremen-
tar el número  de entrenamientos. 
La semana antes es muy intensa 
porque procuro entrenar a diario 
y lanzar de media unas treinta 
bolas”. Habla una chica de 16 años 
que imprime a sus palabras una seña 
de profundo respeto por lo que hace. 
Al oírla se comprende que hay mucha 
historia detrás de su disciplina. Es ella, 
pero en su voz hablan muchas genera-
ciones de serranos.

Andrea está muy cerca de salir de su 
espacio natural y poner rumbo a la 
que será vida profesional en Úbeda o 

Palabra de Fútbol
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Andrea Manzaneda
Campeona de España de Bolo Serrano 

en Jaén. Se va a alejar de Hornos de 
Segura para cubrir su camino personal. 
Sin embargo  siente que su relación 
con éste juego es un lazo para siempre: 
“Seguiré jugando y entrenando. Me 
iré pero voy sacar tiempo para en-
trenar y para seguir practicando mi 
deporte”. El Bolo Serrano y la figura 
de Andrea representan la metáfora de 
cómo el pasado y el futuro pueden 
unirse y lograr un mestizaje fértil que 
proyecte la imagen de un territorio lle-
no de virtudes y de unos  jóvenes que 
no renuncian a nada, aunque signifique 
salir y alejarse. Se marcha para construir 
su formación pero, felizmente, cada 
vez hay más jóvenes que se prometen 
volver para contribuir al desarrollo de 
la tierra que los vio nacer.

Hornos de Segura

 www.hornos.es
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Gregorio  Manzano Ballesteros (Bailén 1956). 
Manzano, tras un largo y brillante periplo por el 

fútbol español,  se ha convertido en uno de los más 
acreditados “exploradores” del novísimo fútbol chino. Es 
el primer técnico español que entrenó en la SuperLi-
ga de aquel país. China daba los primeros pasos hacia 
la consecución de un marco en el que los jugadores 
foráneos dejaran de ser viejas glorías en su recta final, 
para optar a futbolistas en plena vigencia de facultades 
y juego. Gregorio Manzano vivió ese proceso. Llegó y 
logró, al margen de objetivos con su club, ser nominado 
en todas las temporadas a mejor entrenador de la Su-
perLiga china. Lo ganó en su primera campaña al frente 
del Beiijing. Pudo ser Seleccionador de China en el 
Mundial de Rusia pero no alcanzó un acuerdo en los 
tiempos del contrato. Ante su negativa la Federación 
China ofreció el cargo a Marcelo Lippi.

Antes de llegar ahí, Gregorio Manzano, atravesó 
un largo camino que le ha llevado a marcar números 
impensables entonces, para un educador que se cruzó 
con los banquillos de fútbol en Santisteban del Puerto 
(Jaén). Su historia como entrenador se puede contar y 
entender muy bien con números y con algunos nom-
bres. 

Su trayectoria habla del trabajo realizado, de logros 
importantes con equipos donde la mano del entrenador 
cambia cosas y de experiencias que solo el fútbol puede 
dar. En competición no profesional ha dirigido 427 en-
cuentros. Logró dos  ascensos. A Tercera División con 
el Iliturgi y a Segunda B con el Real Jaén CF. Pasó, 
además de por Santisteban del Puerto, por el Villacarri-
llo CF; Iliturgi ; CD Villanueva; Úbeda CF; Real Jaén 
CF; Martos CD; Talavera CF y CD Toledo.

En el fútbol profesional ha dirigido 15 temporadas en 
España y cinco en China. Ha conducido a sus equipos 
en Primera División, Segunda División y SuperLiga 
en un total de 684 encuentros. Real Valladolid; Ra-
cing de Santander; Rayo Vallecano; RCD Mallorca; 
Atlético de Madrid; Málaga CF; SevillaFC; Beijing 
Gouan; Shanghai Shenhua y Guizhou Hengfeng 
Zhicheng. Sumando las dos cifras Gregorio Manzano 
tiene a día de hoy, 1111 partidos dirigidos en todas las 
categorías.

Ha salvado a equipos, ha mejorado el estado deportivo 
de muchos y ha protagonizado situaciones de un alto 
valor simbólico unas veces y de un valor real y casi mila-

Gregorio Manzano
1111 partidos ordenando fútbol

Su trayectoria habla 
del trabajo realizado, de 
logros importantes con 
equipos donde la mano 
del entrenador cambia 
cosas y de experiencias 
que solo el fútbol puede 
dar. En competición no 
profesional ha dirigido 
427 encuentros. Logró 

dos  ascensos.

Antonio Oliver
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Gregorio Manzano
1111 partidos ordenando fútbol

aqualia.com Tu compañía del agua

¿Quién hay detrás 
del agua que usamos 
en casa? 

Pedro y
 Mateo

Teresa controlando  
la calidad del agua

Jaime y Pablo realizando  
la limpieza y desinfección

A personas como Pedro, Teresa, Jaime, Pablo… su vocación de servicio 
les motiva para trabajar incluso en las circunstancias más difíciles.
Son trabajadores de Aqualia que se esfuerzan para que, cada vez que 
abras un grifo, dispongas de agua de calidad y en cantidad.
Es su manera de cuidarte, de cuidarnos a todos.

Gregorio Manzano levanta la Copa del Rey.

www.aqualia.es 
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groso en otras. El balance es muy  positivo. Sin embargo 
hay hitos en la carrera del entrenador bailenense que 
merece la pena  anotar de forma especial.  

En Primera División hay un equipo que ha vivido de 
la mano de Gregorio Manzano situaciones idílicas. El 
RCD Mallorca y Manzano se unieron para escribir mo-
mentos épicos y alegrías que ya son historia en la Isla y en 
el club que lleva su nombre. Salvó al RCD Mallorca de un 
descenso cantado. Lo tuvo en Europa durante 38 jorna-
das. Solo un gol del sevillista Rodri en el tiempo añadido 
frente al Almería, evitó que aquel Mallorca “de autor” se 
clasificara para jugar la Champions Ligue. Con Manza-
no, el RCD Mallorca ha ganado en la misma temporada 
en campos tan emblemáticos como el Santiago Ber-
nabéu, Nou Camp, Mestalla, San Mamés y Ramón 
Sánchez Pizjuán. La gesta más notable del maridaje 
Manzano-Mallorca, fue la consecución de la Copa de 
su Majestad el Rey en la temporada 2002/2003. El Ma-
llorca en el que Manzano dirigió a Ariel Ibagaza, Walter 
Pandiani o Samuel Eto’o se impuso (3-0) al Recreativo 
de Huelva, que entrenado por Lucas Alcaraz, había 
realizado también una brillantísima Copa del Rey.

El debut en competición continental le llegó a Gregorio 
Manzano sentado en el banquillo del Sevilla FC. Parti-
do de Europa Ligue en Alemania frente al Borussia 
Dormunt. El Sevilla FC se impuso al conjunto alemán 
en el debut europeo de su técnico (0-1). 

Los números de Manzano explican su carrera y son los 
más eficaces para adjetivar su trayectoria pero, ade-

más de estos números, tiene una línea paralela a la que 
siempre ha sido fiel. Sus palabras la definen a la perfec-
ción: “Pese a tener casi 700 partidos dirigidos en el 
fútbol profesional no olvido nunca de dónde vengo. 
Da igual el tiempo que pase. Tengo muy claro 
que el máster de “fútbol humilde” que hice en la 
provincia de Jaén, es la base que ha sostenido todo 
lo demás. Recuerdo muchas veces el esfuerzo de 
compañeros, jugadores, directivos y la pasión y el 
cariño de los aficionados de los pueblos por los que 
he pasado”. Esas palabras son recurrentes cada vez que 
a Manzano se le pregunta por su carrera. Siempre hace 
mención especial al factor humano del fútbol modesto. 
A lo largo de su carrera tuvo presidentes muy singulares 
y ha dirigido y se ha enfrentado a grandísimos jugadores 
y técnicos. Eto�o, Fernando Torres, Jose Mourinho, 
Pep Guardiola, Marcelo Lippi, Jesús Gil, Teresa 
Rivero o José María del Nido, son algunos nombres 
con los que ha compartido fútbol, experiencias y vida. A 
veces circular por esas cornisas del fútbol, más pegadas 
al cielo que a la tierra, provoca amnesia. No es el caso. 
Gregorio Manzano tiene claramente marcado en su 
hoja de ruta el camino por el que llegó y por el que, cada 
vez que lo llaman, vuelve para demostrar que la clave 
del triunfo más importante, el personal, es no perder la 
memoria e impedir que el éxito te reinvente.

Gregorio Manzano
1111 partidos ordenando fútbol

En Primera División hay 
un equipo que ha vivido 
de la mano de Gregorio 

Manzano situaciones 
idílicas. El RCD Mallorca 

y Manzano se unieron 
para escribir momentos 
épicos y alegrías que ya 

son historia en la Isla  
y en el club que lleva  

su nombre. 
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Gregorio Manzano
1111 partidos ordenando fútbol

Castillo de Segura de la Sierra

Vista de Hornos de Segura

http://www.seguradelasierra.es/
http://www.hornos.es
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Más de 500 partidos. 272 de ellos, 
en Primera División. Internacional 

absoluto con España y subcampeón del 
mundo sub 20. Y el poso de 17 tempora-
das como profesional. Ese es el bagaje de 
Manu del Moral, que repasa su trayec-
toria en primera persona un año después 
de su retirada en esta edición especial de 
PALABRA DE FÚTBOL.

De Jaén a la cantera del Atlético 
de Madrid: una decisión meditada
El camino de Manu del Moral en el 
fútbol arranca en Jaén de la mano de 
Ismael Almazán. Empieza a des-
puntar en los alevines de la Escuela 
Municipal, en la selección provin-
cial y como capitán de la selección 
andaluza en el Campeonato de 
España. Sus condiciones llamaron 
la atención de FC Barcelona y Real 
Madrid. “Era muy pequeño y, en ese 
momento, la distancia y la situación 
laboral de mi familia hicieron que 
dejásemos ese salto para más adelan-
te”, explica. Un paso que se retrasó 
un par de años y que daría rumbo 
al Atlético de Madrid gracias a la 
intermediación de Higinio Vilches 
y a la presencia de otros canteranos 
a los que conocía, como Jorge Pa-
nadero, de Castillo de Locubín.  

El cambio fue grande. Pasó de vivir 
en Jaén arropado a encontrarse 
junto a otras 30 jóvenes promesas 
en la residencia del cuadro col-
chonero. “El primer año fue duro. 
Empecé a echar de menos el día a 
día con mi familia y mis amigos. Fue 
complicado, pero me hizo madurar”. 
Compartió esos momentos con ju-
gadores como Fernando Torres o 
Gabi. Tras proclamarse campeones 
de España en edad juvenil, el club 
le dio la oportunidad en el filial de 
Segunda B. La puerta del profesio-
nalismo estaba un poco más cerca 
de abrirse.

Manu del Moral y 
su sueño cumplido
17 temporadas en la élite 

Subcampeones del mundo sub 
20: una plata para derribar la 
puerta
Esa nueva zancada en su carrera 
vino acompañada de la llamada de 
la selección para disputar el Mun-
dial Sub 20 de 2003 celebrado en 
Emiratos Árabes. La medalla de 
plata en aquel torneo supuso su 
confirmación en un escaparate 
importante para el fútbol español. 
“Allí ya notabas que estabas en la 
pelea por jugar en Primera División. 
Ya éramos prácticamente profe-
sionales y nos juntamos un grupo 
muy potente con Iniesta, Gavilán, 
Moyá o Juanfran, entre otros. El 
único sabor agridulce es haber caído 
en la final ante Brasil (1-0) con un 
gol cerca del final y después de jugar 
casi todo el partido con diez por la 
expulsión de Melli. Aun así, fue un 
mes de convivencia espectacular”, 
expresa Manu del Moral. 

Tras el subcampeonato mundial en 
diciembre, le surgió la posibilidad de 
ir cedido en el mercado de invierno 
al Recreativo de Huelva de Segunda 
División, que estaba luchando por 
subir. “Debuté en 2ª A pero no tuve 
los minutos que buscaba, por falta 
de adaptación o de confianza. Pese 
a todo, en la temporada siguiente, 
volví cedido ya desde el principio. 
Tuve más continuidad y guardo con 
mucho cariño mi etapa onubense”, 
indica el exfutbolista. 

Debut en Primera: una fecha 
inolvidable
Ese verano logró la medalla de oro 
en los Juegos Mediterráneos de Al-
mería y decidió pelear por un puesto 
en el primer equipo del Atlético 
de Madrid, a cuyo banquillo había 
llegado Carlos Bianchi. “Me querían 
para estar a caballo con el B. Llegué 
con mucha ilusión, trabajé duro y 
Bianchi me llevó al stage de Inglate-

rra. Tuve mala suerte porque en un 
amistoso me fracturé el tobillo. Pese 
a ello, depositaron su confianza en 
mí y esperaron mi recuperación”.  
Esa paciencia tuvo recompensa el 22 
de diciembre de 2005 en El Sadar 
de Pamplona. “Puede decirse que 
me tocó la lotería. Recuerdo que el 
campo estaba congelado y casi todo 
el equipo, menos yo, quería suspen-
der el partido. Finalmente se jugó y 
tuve la suerte de debutar. Fue un día 
inolvidable, en el que te das cuenta 
que tanto sacrificio ha merecido la 
pena”, rememora. 

Poco después, el Atlético destituyó 
al técnico argentino y subió al pri-
mer equipo a Pepe Murcia, al que 
Manu del Moral también conocía 
muy bien. Tuvo algunos minutos 
más en Primera, incluso como titu-
lar, pero en junio decidió cambiar 
de aires. “El Atlético pasaba por un 
momento delicado, los resultados no 
llegaban, y un club con esa presión 
mediática no es el mejor contexto 
para un chaval recién llegado a la 
élite. Aunque tenía contrato pro-
fesional y mi ilusión era triunfar 
en el Calderón, me llegó la opción 
de irme al Getafe, donde creía que 
iba a tener más minutos”. Y no se 
equivocaba. 

Getafe CF: Idilio azulón en el 
que pasó de novato a referente
El inicio de su andadura en Getafe 
no fue fácil. Se encontró con pocas 
oportunidades hasta que el Real Jaén 
se cruzó en su camino. En la previa 
del Trofeo del Olivo, charló con 
Schuster para pedirle unos días de 
permiso en casa. El técnico alemán 
se lo negó porque en el siguiente 
partido de liga iba a ser titular. “Me 
dijo literalmente: “hasta ahora no 
te he dado muchos minutos porque 
no quería meterte presión por tu 
juventud”. El próximo rival era el 

Jesús Sánchez Tudela
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Real Madrid. ¡Menos mal que no me 
quería meter presión! Ganamos 0 - 1 
en el Bernabéu. La jornada siguien-
te ganamos en Huelva y marqué 
mi primer gol en Primera. Luego 
ganamos al Deportivo y al Zaragoza, 
también con goles míos. Me hice con 
el puesto de titular y ya no me movió 
de ahí”, recuerda. 

Esa temporada forma parte de la 
historia del Getafe CF. Se plantaron 
en semifinales de la Copa del Rey 
ante el Barça. Cayeron en la ida en 
el Camp Nou por 5 - 2, el día del 
gol maradoniano de Messi. “En el 
avión de regreso, el presidente Ángel 
Torres nos dijo que íbamos a pasar 
la eliminatoria. Creó una atmósfe-
ra que hizo que nos lo creyéramos 

nosotros y la ciudad. Y lo consegui-
mos con un 4 - 0 inolvidable ante el 
Barca de Xavi, Ronaldinho, Eto’o 
o el propio Messi”, cuenta Manu del 
Moral. En la final cayeron ante el 
Sevilla (1-0), aunque aseguraron el 
histórico pasaporte para la Copa de 
la UEFA. “Ese primer año fue un 
sueño”, resume. 

La segunda de sus campañas en 
el Coliseum Alfonso Pérez tam-
bién fue épica. Al banquillo llegó 
Michael Laudrup, que también 
apostó por Manu del Moral como 
pieza esencial. El equipo azulón 
compitió en tres competiciones 
y de manera sobresaliente en 
la UEFA y en la Copa del Rey. 
En Europa, se clasificaron para 

cuartos de final ante el Bayern de 
Münich y se quedaron a un pasito 
de las semis. “Recuerdo esos días 
en los que toda España era de un 
equipo modesto como el nuestro y 
lo tuvimos realmente cerca. Vivi-
mos cosas tan bonitas pero en dos 
minutos se nos fue todo al traste.”. 
Mientras, en la Copa repitieron 
presencia en la final. Esta vez ante 
el Valencia de Koeman. “Nos en-
frentamos a un equipo con muchos 
problemas internos. Creo que era 
un rival más asequible que el Sevilla 
de la temporada anterior, pero 
no fuimos capaces ni de hacerles 
sombra”, argumenta el jaenero. 
Cayeron (3-1) aunque pudieron 
acabar con el buen sabor de boca 
de lograr mantener la categoría. 

En la temporada 2008-09 llegó 
al banquillo Víctor Muñoz y, 
posteriormente, Míchel, con el 
que compartió sus últimas dos 
temporadas y media como azulón. 
El transcurrir de las campañas y 
su notable rendimiento le dieron 
un estatus de peso pesado en la 
plantilla. “En apenas dos años, 
pasé de novato a referente. Cogí 
esa responsabilidad y fui conscien-
te que estaba consiguiendo lo que 
me propuse al salir de casa a los 14 
años: asentarme y ser importante 
en un club de Primera”, recono-
ce. Al final de su 5ª temporada en 
Getafe, decidió dar un giro a su 
carrera. “Había cumplido un ciclo 
y mi salida estaba pactada con el 
presi”. Finalmente, el Sevilla pagó 
4,5 millones de euros y se hizo con 
su fichaje. 

La llamada de la Selección: el 
premio soñado
El final de su periplo en Getafe 
y la previa de su llegada a Sevilla 
coincidió con el cénit de su trayec-
toria futbolística: la llamada de la 

“El primer año fue duro. Empecé 
a echar de menos el día a día 
con mi familia y mis amigos. 
Fue complicado, pero me hizo 

madurar”

Manu del Moral y 
su sueño cumplido
17 temporadas en la élite 
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selección absoluta. “Fue la guinda 
a años de trabajo, uno de los días 
más felices de mi carrera depor-
tiva e incluso de mi vida. Re-
cuerdo que acababa de terminar la 
liga y estaba viajando a Sevilla para 
buscar piso de cara a la temporada 
siguiente. Cuando Vicente del Bos-
que dio mi nombre fue una alegría 
enorme, aunque tuve miedo de ver 
si estaba al cien por cien porque 
ese año acabé algo tocado”, dice al 
echar la vista atrás. 

Pese a esas molestias y a no de-
butar en el primer amistoso ante 
Estados Unidos, Vicente del 
Bosque le dio la alternativa ante 

Venezuela la noche del 7 de junio 
de 2011. Salió tras el descanso por 
David Villa en un encuentro que 
finalizó con victoria española por 0 
- 3. “Todavía me emociono hablan-
do de aquello. Jugué los segundos 
45 minutos. Había una humedad 
impresionante. Lo pasamos fatal, 
pero cuando puse el primer pie en 
el campo con la camiseta de mi 
país fue un sueño cumplido”, se 
sincera. Ese mismo mes de junio, 
el Ayuntamiento de Jaén quiso 
homenajearle por su llegada a la 
selección y le puso su nombre al 
campo de las Fuentezuelas. El 
campo donde empezó a despuntar 
irá siempre ligado a su figura. 

Manu del Moral y 
su sueño cumplido
17 temporadas en la élite 

El final de su 
periplo en Getafe 

y la previa de 
su llegada a 

Sevilla coincidió 
con el cénit de 
su trayectoria 
futbolística: 

la llamada de 
la selección 

absoluta
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Sevilla FC y la espina  
de las lesiones
Su primer año en Sevilla supuso 
su mejor temporada goleadora en 
Primera División con 10 goles. Sin 
embargo, el rendimiento colectivo 
no acompañó y se quedaron fuera 
de Europa. “Individualmente fue un 
año muy bueno, pero no competi-
mos como debíamos. El club había 
ganado recientemente dos Copas 
de la UEFA y había mucha exigen-
cia por parte de prensa y afición”. 
Su segunda campaña en el Pizjuán 
estuvo marcada por las lesiones, que 
le impidieron tener la continuidad 
necesaria para triunfar. “Arrastré 
muchas molestias y estuve muy mer-

Manu del Moral y 
su sueño cumplido
17 temporadas en la élite 

mado físicamente. Me queda la pena 
de que sin lesiones estoy totalmente 
convencido de que mi historia en Se-
villa hubiera sido otra. En la siguien-
te pretemporada salí cedido y perdí 
la oportunidad de ganar la Europa 
League y disfrutar de un título allí”, 
expresa sobre su devenir en Nervión. 

Salió cedido rumbo al Elche CF, en 
su regreso a Primera División. Allí 
volvió a sentirse futbolista gracias 
a la labor del doctor Quesada y 
consiguieron una meritoria perma-
nencia. Tras su experiencia ilici-
tana, llegó una nueva cesión a un 
recién ascendido, el Éibar. “Busca-
ba volver a sentirme importante y 

lo conseguí gracias a un vestuario 
muy unido”. Tras su paso por 
Ipurua, se desvinculó del Sevilla 
FC e inició su peregrinar en Segun-
da División. Una temporada en el 
Real Valladolid y dos en el Numan-
cia, en busca de un ascenso que no 
pudo ser. Y finalmente, su epílogo 
a medio camino entre el Nástic de 
Tarragona y el Rayo Majadahonda, 
donde puso el broche final a una 
trayectoria sobresaliente. Lo hizo 
junto a Iriondo, uno de sus técni-
cos en los inicios, y en el Cerro del 
Espinar, donde se forjó. Mermado 
por una lesión en el pie decidió 
colgar las botas. Ahora, un año 
después y ya con el título de direc-
tor deportivo, se siente satisfecho y 
orgulloso por haber sido el aban-
derado del fútbol jiennense en los 
últimos 20 años y, sobre todo, por 
haber cumplido un sueño durante 
17 temporadas. 
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Juan Antonio Albacete Anquela “Anquela” (Lina-
res, 1957).  Anquela vive el fútbol para adentro y 

cuando se proyecta al exterior es como si se produ-
jera una explosión. No deja indiferente a nadie. Lo 
vive con intensidad. Siente por el fútbol una pasión 
casi religiosa. Es su forma de expresar  respeto por 
el oficio que ha elegido aunque, quizás, Anquela no 
eligió al fútbol, fue el fútbol el que lo eligió a él. 

Jugó en el Real Jaén y en el Linares. Albacete 
Balompié y Córdoba también tuvieron al Anquela 
futbolista.  Llegó a Primera División por la puerta 
que le ofreció el Elche y acabó en los banquillos 
por vocación pero de alguna forma, contraviniendo 
su hoja de ruta. Jugadores, equipos y el fútbol se 
hubieran perdido algo valioso si Anquela  hubiera 
decidido quedarse en casa. Ha entrenado a Real 
Jaén, Huesca, Melilla, Águilas, Alcorcón, Granada, 
Numancia, Oviedo y Deportivo.  Ascendió con el 
Alcorcón de Segunda B a Segunda y allí dejó una 
marca que no se va a borrar nunca. Es autor de un 
betseller titulado “El  Alcorconazo”. 

¿Hay alguna cosa que todavía le resulte difícil de 
sobrellevar, por la forma vida a la que le obliga su 
profesión?
  Para mí lo más difícil de llevar es la separación de la 
familia. Estar lejos de los míos es algo que llevo mal 
porque soy una persona muy familiar. Por eso cada mi-
nuto que puedo pasar con mi familia lo disfruto mucho.

¿Hasta qué punto es cierto que el entrenador  
ha perdido mucha fuerza en el entramando  
general del fútbol?
 Ha perdido mucha fuerza en todo. Antes el entrenador 
elegía y hacía su equipo. Luego llegó el director depor-
tivo y ya cambiaron las cosas y ahora te dicen “esto es 
lo que hay y procura ganar”. Eso tiene ya poco arreglo. 
Esa batalla está perdida. En España, salvo Simeone, que 
dice lo que quiere  hay  muy pocos entrenadores que lo 
puedan hacer…creo yo. Ojalá me equivocara y hubiera 
muchos más los que pudieran elegir.

¿ Zidane tiene flor?
 La flor de Zidane se llama Florentino Pérez. En 
una entrevista me preguntaron que a qué jugador 
del Real Madrid ficharía para mi equipo y yo dije: 
A Florentino Pérez. El Madrid, lo mies por donde  
lo mires, solo tiene internacionales. Campeones 
del Mundo, Campeones de Europa. Un equipazo 

Anquela
“El Alcorconazo” y muchísimo más

Ha entrenado a Real 
Jaén, Huesca, Melilla, 

Águilas, Alcorcón, 
Granada, Numancia, 
Oviedo y Deportivo.  

Ascendió con el Alcorcón 
de Segunda B a Segunda 
y allí dejó una marca que 
no se va a borrar nunca. 
Es autor de un betseller 

titulado “El Alcorconazo”

Manu del Moral y 
su sueño cumplido
17 temporadas en la élite Antonio Oliver

Marca
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Anquela
“El Alcorconazo” y muchísimo más

y luego hay que saber manejar eso, que no es fácil. 
El Real Madrid lo maneja un entrenador que ha 
sido mejor futbolista que muchos y que eso saben 
que ha sido una gran futbolista. Zidane no tie-
ne flor, tiene futbolistas y mucha capacidad para 
gestionar ese vestuario. Mira las alineaciones del 
Madrid. Hay muchos cambios pero en los parti-
dos importantes, cuando se juega las habichuelas, 
siempre son los mismos.

¿Usted cesó a Pelegrini?
¿Yo?  Lo cesó mi ídolo, Florentino Pérez. Me lo han 
preguntado muchas veces. La verdad es que la noche 
del Santiago Bernabéu lo pasé mal por él. Cuando vi 
que la gente se le echaba encima no fue agradable. 
Todo se enfocó al entrenador, como suele ocurrir en 
todos sitios y en éste caso no iba aser diferente. Me 
dio mucha lástima.

¿Cómo fue el Alcorconazo?
Curiosamente aquello pasó porque el presidente del 
Águilas no cumplió su palabra de renovarme. Me 
quedé  sin equipo y el Alcorcón me llamó. Allí me 
encontré con el mejor presidente que he tenido y con 
una gran persona. Hicimos un buen trabajo. El primer 
año cumplimos el objetivo de salvar al equipo y a 
partir de ahí el ascenso a Segunda A. Después, recién 
llegados a Segunda casi alcanzamos la Liguilla. Luego 
la jugamos dos años seguidos. El primero nos eliminó 
el Eibar, porque tenía un buen equipo y porque noso-
tros llegamos muy tiesos. El siguiente lo perdimos en la 
final con el Valladolid, pero estuvimos ahí muy cerca.

¿Y el Alcorconazo?
Eso fue algo grande. Creo que irrepetible. Un equipo 
de Segunda B, a doble partido con el Real Madrid y el 
segundo en su casa. Se va a dar pocas veces. Yo tenía 
un equipo muy maduro. Sabíamos que esa eliminatoria 
era para disfrutarla. La mañana del primer partido  me 
dije ¿Qué les voy a decir yo a mis jugadores? ¿Les voy 
a hablar de los jugadores del Madrid? si yo veo a Raúl 
y me tengo que poner firme. Todo fue muy especial, 
desde el ambiente, pasando por los 200 periodistas de 
todo el mundo en el entrenamiento matinal, hasta el 
resultado. No di charla previa, les canté una canción de 
Serrat: “Hoy puede ser un gran día”. También les conté 
el cuento de Cenicienta. Les dije que a las doce nos 
quedaríamos sin baile, sin carroza y sin sueños pero que 
si el “Príncipe” se descuidaba nos íbamos a dar un arri-
món de mil pares de narices. Para hacer lo que hicimos, 
tuvimos que tener suerte pero, cuidado,  solo con suerte 
no  le metes cuatro goles al Real Madrid.

El fútbol es como la vida misma. Tienes que ir de  
cara. Al futbolista lo tienes que convencer de  
que debe seguir haciendo todo lo que ha hecho  

para llegar a donde está. 

Marca
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Granada, Oviedo…el Depor…
A Granada tenía que ir. El Alcorcón era mi casa 
pero a Granada tenía que ir porque mi deseo era 
entrenar en Primera División. Luego las cosas se 
dieron como se dieron. Al Depor, pese a que el 
panorama era complicado, fui porque el Depor-
tivo es un histórico y no se le puede decir que 
no. Sin embargo reconozco que con el Oviedo se 
me quedó una espina clavada. Yo tenía el sueño 
de ascender con el Oviedo por la ciudad, por la 
afición y por el club. No pudo ser y me duele 
especialmente. 

¿Qué debe hacer un entrenador para  
ganarse el respeto del futbolista?
Ser claro. El fútbol es como la vida misma. Tienes 
que ir de cara. Al futbolista lo tienes que convencer 
de que debe seguir haciendo todo lo que ha hecho 
para llegar a donde está. Tienes que exigirle y no lo 
puedes engañar, nunca.

www.oleozumo.com


36   Palabra de Fútbol

Un día volveré, me dijo chorreando en lágrimas José 
Antonio Reyes, cruzando el control de la sala de 

embarque que nos trasladaría a Londres. Aquel trayecto, 
el de Utrera lo pasó mirando la ventanilla, observaba 
nubes gordas e interminables y juraría que el genio, sin 
mover los labios, les preguntó sobre su futuro tan lleno 
de fútbol como de incertidumbre. Como pretorianos 
sabuesos, a José Antonio le escoltaban dos tipos del 
Arsenal, que sonreían al futbolista y mostraban afilados 
colmillos al resto de los humanos.

Londres esperó a Reyes con frío de sepulcro y luces 
histéricas de ciudad gigantesca, algo que le encogió el 
corazón, porque no hay algo más estremecedor que la 
luminosidad de la indiferencia. Pero lo recibieron en el 
Arsenal como la joya hispánica, el fichaje más caro de 
la historia de los gunners, el españolito que serviría de 
guinda al fabuloso equipo inglés, con Henry, su jugador 
franquicia. Arsene Wenger lo invitó a tomar el te a su 
casa y le dio la bienvenida. El veterano técnico llenó 
de confianza los poros de Reyes y éste sintió cómo su 
corazón le latió por bulerías. Ese Arsenal fue campeón 
de la Premier League, y Reyes, con el 9 en la espalda, 
desplegó lo mejor de su fútbol. Y aprendió. Pero Espa-
ña se encontraba muy lejos y Utrera le sacaba pañuelos 
de pura nostalgia.

Luego pasó al Real Madrid y Reyes volvió a ser cam-
peón. El Atlético lo recibió de uñas por su pasado vi-
kingo y él, pese a los cariños de Quique Sánchez Flores, 
que lo reclamó para el Benfica y luego lo hizo titular 
en el Manzanares, no sentía ese pellizco que sienten los 
genios para formar un lio. Me decía el otro día Juanma 
Calderón, su primo del alma: José Antonio es como Curro 
Romero, que si ve o huele algo raro, no hay nada que hacer, pero 
como se le encienda la vela forma un taco de los gordos. 

José Antonio Reyes
El ángel de las alas blancas, que dejó  
su nombre y su corazón en Cortijos Nuevos

En Nervión, con el himno 
de esencias marismeñas 
del Arrebato, y oliendo 
a carne con tomate y 

tortilla de buenas papas, 
José Antonio Reyes 

consiguió tres copas de 
la UFA, dibujó jugadas por 

soleares e hizo vibrar  
a los sevillistas
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Y el taco lo formó a su regreso al Sevilla. En Ner-
vión, con el himno de esencias marismeñas del 
Arrebato, y oliendo a carne con tomate y tortilla de 
buenas papas, José Antonio Reyes consiguió tres 
copas de la UFA, dibujó jugadas por soleares e hizo 

vibrar a los sevillistas. Y sufrir a los béticos, porque 
Reyes siempre fue sevillista de sudor y sangre; y 
nada mejor que enfrentarse a los de verde y blanco 
para afilar el colmillo y tocar el cuero como lo hacía 
Vivaldi con su violín.

Después, en plena juventud, rezumando lunas y 
esencias de gitano de Lorca, Reyes se puso unas 
cuantas camisetas de otros colores distintos al 
blanco del Ramón Sánchez-Pizjuán. No engañó 
a nadie y todos disfrutaron de su cuadro mara-
villoso. Una mañana se nos marchó muy deprisa 
y nos dejó una soledad aterradora. El fútbol se 
quedó sin armonía, sin esa sonrisa eterna del 
genio que lo hacía todo fácil en medio de la nada 
más difícil. Se nos quedó su mirada de llamas en-
cendidas con el requiebro de un pase imposible. 
Todavía voy a Nervión con la esperanza de ver su 
toque mágico. Y lo siento, vaya que si lo siento: 
cierro los ojos y Carlos Bacca marca un gol tras 
recibir un pase prodigioso de un ángel con las 
alas muy blancas.

José Manuel García-Otero

José A. Reyes inaugura en Cortijos Nuevos el campo que lleva su nombre

Jorge Manrique. Segura de la Sierra.

www.seguradelasierra.es
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Jaén, paraíso del 
turismo activo

www.jaenparaisointerior.es


Palabra de Fútbol   39

La provincia de Jaén es un 
entorno apto para todo tipo 

de actividades deportivas en la 
naturaleza. Sus cuatro parques 
naturales, dos parques periurbanos, 
tres parajes naturales, siete monu-
mentos naturales y su mar de 66 
millones de olivos conforman el 
escenario perfecto para el desarro-
llo de acciones que aúnan deporte y 
aventura. Los amantes de la bici, el 
senderismo o los deportes acuá-
ticos y aéreos encuentran en Jaén 
un espacio idílico para desarrollar 
su pasión. Es el eje del producto 
turístico Jaén Destino Aventura que 
impulsa la Diputación de Jaén, un 
producto en el que, a los recursos 
naturales de la provincia, se suma la 
gran labor desarrollada por empre-
sas de la provincia especializadas 
en facilitar al viajero experiencias 
de turismo activo únicas.  Ha sido, 
de hecho, una de las tres grandes 
líneas incluidas en “A Jaén, a vivir 
experiencias”, un programa lanzado 
por la Administración provincial 
con el que se ofrecen actividades 
singulares a viajeros que se alojen 

en la provincia, un aliciente para 
visitar la provincia de Jaén, un lugar 
lleno de cualidades que lo convier-
ten en un destino seguro. 

Las bicicletas son para el 
verano…y el resto del año
Los aficionados al pedal tienen a 
su disposición en Jaén multitud de 
rutas para descubrir y disfrutar, ya 
sean cicloturísticas o de montaña. 
Pasear en bici por cualquier rincón 
de los Parques Naturales Sierras de 
Cazorla, Segura y Las Villas, Sierra 
de Andújar, Despeñaperros o Sierra 
Mágina traslada a los ciclistas a pai-
sajes únicos. 

Por su orografía, Jaén cuenta con 
zonas de montaña que se han con-
vertido en reclamo para las gran-
des competiciones ciclistas a nivel 
mundial, como la Vuelta Ciclista a 
España, la Vuelta Ciclista a Anda-
lucía o la Andalucía Bike Race. Un 
buen ejemplo es La Sierra de la 
Pandera, el punto más alto de la Sie-
rra Sur de Jaén con 1.872 metros de 
altitud. Sus sinuosas pendientes, que 

Jesús Sánchez Tudela.
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superan en muchas fases el 15%,  
hacen de ella una auténtica prueba 
de fuego para los escaladores y 
aspirantes a las clasificaciones ge-
nerales. Desde su primera inclusión 
en La Vuelta en 2002 con triunfo 
de Roberto Heras, se ha converti-
do en un paso habitual de la gran 
ronda española, llevando incluso la 
etiqueta de etapa reina por la dureza 
de sus rampas.

Junto al ascenso a la Pandera, la 
ruta arqueológica de los Torreo-
nes, la ruta de la ascensión al pico 
Jabalcuz o la ruta por la Sierra de 
los Ahíllos son también algunos de 
los lugares más recomendados en 
el mundillo de la bici en carretera 

y BTT, modalidad en la que se desa-
rrollan numerosas competiciones 
anuales en formato marcha, carrera 
o maratón. 

Toda esa oferta para el ciclista se 
ha complementado en este 2020 
con la acogida del Campeonato de 
España de Ciclismo en Carretera en 
Cazorla, La Iruela, Úbeda y Baeza. 
Estas cuatro poblaciones jiennenses 
se han convertido por unos días 
en centro neurálgico del ciclismo 
español. En Jaén, a diferencia de la 
obra de Fernando Fernán Gómez, 
las bicicletas son para el verano…y 
el resto del año. 

Jaén, paraíso del 
turismo activo

www.jaenparaisointerior.es
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Bosques del Sur GR 247, 
referente nacional  
para el senderista
El Sendero GR-247 Bosques del 
Sur recorre el Parque Natural de las 
Sierras de Cazorla, Segura y las Vi-
llas. Es la ruta circular más larga de 
España, gracias a sus 317 kilómetros, 
que se unen a otros 162 kilómetros 
de variantes y derivaciones. 

Esas cifras han convertido a este ca-
mino en un lugar de referencia para 
los senderistas que visitan la provin-
cia de Jaén con la idea de descubrir 
la superficie arbolada continua más 
extensa en nuestro país. A través 
de sus 21 etapas principales, sus 11 
derivaciones a lugares de interés y 
sus seis variantes permite a los que 
lo recorren vivir experiencias únicas. 
Caminar por el nacimiento de los 
ríos Guadalquivir y Segura, adentrar-
se en altiplanicies como los campos 
de Hernán Perea, ahondar en los 
pueblos que delinean el sendero y 
conocer a sus gentes es una expe-
riencia única. 

Como alternativas, destacan otros 
senderos muy excitantes como el 

GR-48 Sierra Morena, el Sendero 
GR-7 a su paso por la provincia de 
Jaén, las rutas naturales de Los Villa-
res, las rutas mineras de Linares o las 
cuatro Vías Verdes que recorren la 
provincia. 

Agua y aventura: 
una combinación posible 
Jaén es un paraíso interior con 
una intensa relación con el agua. 
Por su territorio fluyen nume-
rosos ríos y piscinas naturales y 
encontramos varios pantanos y 
embalses que se han transforma-
do en lugares propicios para el 
desarrollo de numerosos deportes 
acuáticos. 

Entre ellos, destaca el barranquismo, 
que cuenta como ubicaciones más 
demandadas con la cerrada del Utrero 
en Arroyo Frío y la cerrada del Gua-
dalentín en Pozo Alcón. A través de 
sus pozas y paredes rocosas, aseguran 
saltos y adrenalina a partes iguales. Así 
mismo, las aguas bravas que discurren 
por Jaén posibilitan la práctica de 
actividades como el rafting o el kayak, 
mientras que las aguas tranquilas de 
los embalses del Tranco, Las Yeguas 
o La Bolera permiten la disfrutar del 
paddle surf  o la natación en aguas 
abiertas, que se promueve a través de 
la disputa del Circuito Provincial de 
Travesías a Nado por los pantanos de 
Jaén, organizado por la Diputación.
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Surcar el cielo jiennense, 
un lujo a tu alcance 
La  oferta deportiva jiennense tam-
bién dispone de un apartado espe-
cial para los amantes de los deportes 
aéreos. El clima suele acompañar 
y a lo largo de la provincia hay un 
buen número de infraestructuras 
habilitadas para practicarlos, tanto 
estaciones de vuelo como las de El 
Yelmo (Sierra de Segura), Siete Pili-
llas (Sierra Mágina) o Sierra Ahíllos 
(Sierra Sur) como los aeródromos 
de El Cornicabral (Beas de Segu-
ra), Las Infantas (Jaén) o La Garza 
(Linares). 

Mención especial para el Festival 
Internacional del Aire de El Yel-
mo, que se celebra anualmente en 
Segura de la Sierra y que representa 
el segundo evento de este tipo más 
importante a nivel europeo. El FIA 

es una cita ineludible que cuenta con 
20 ediciones a sus espaldas y que 
anualmente se convierte en el lugar 
idóneo para disfrutar del parapente 
y del paramotor en toda su esencia 
en un marco excepcional como el de 
la Sierra de Segura. 

‘A Jaén, a vivir experiencias’: 
una apuesta segura
Desde la Diputación Provincial 
de Jaén se ha puesto en marcha 
el programa ‘A Jaén, a vivir expe-
riencias’, que cuenta con un total 
de 200 actividades gratuitas para 
viajeros alojados en la provincia de 
Jaén. Dentro de los objetivos de 
esta iniciativa se encuentra poten-
ciar las variadas posibilidades de 
turismo activo que presenta Jaén, 
desestacionalizar la oferta turística 

Jaén, paraíso del 
turismo activo

www.jaenparaisointerior.es
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Jaén, paraíso del 
turismo activo

Desde la 
Diputación 
Provincial 
de Jaén se 

ha puesto en 
marcha el 

programa ‘A 
Jaén, a vivir 

experiencias’, 
que cuenta con 
un total de 200 

actividades 
gratuitas

y poder atraer visitantes ávidos de 
aventura y deporte durante todo el 
año. A las propuestas de turismo 
activo se suman otras propuestas 
en otros dos grandes productos de 
la provincia: la ruta de los Castillos 
y las Batallas y el Viaje al Tiempo 
de los Íberos. 

Dentro de la oferta se incluyen 
rutas en kayak, senderismo guiado 
por alta montaña, rafting en aguas 
bravas, iniciación a la escalada, 
barranquismo, rutas ecuestres, 
vuelos en parapente, iniciación a la 
espeleología o rutas de senderismo 
nocturno, actividades para las que 
se ofertarán unas 850 plazas. El 
deporte, la aventura y la natura-
leza como ejes del valor turístico 
de Jaén como paraíso del turismo 
activo. 

www.jaenparaisointerior.es
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¿Se ha acostumbrado ya al perio-
dismo de militancia?
A mí me ha costado entender esto. 
Quizá porque soy un poco pureta. 
Sin embargo es una realidad, es 
el que existe. De todas formas, a 
fuerza de ser justos, esto no solo 
ocurre en el fútbol. Veo periódicos, 
no deportivos, que son claramen-
te de izquierdas o claramente de 
derechas. ¿Son “hooligan”? Posible-
mente sí. Compramos El País, La 
Razón o el ABC sabiendo lo que 
compramos. Centrar el periodismo 
de militancia solo en el deporte es 
injusto. No me considero parte de 
este periodismo, pero he termina-
do entendiendo que es lo que se 
lleva. Lo percibí claramente siendo 
corresponsal del Mundo Depor-
tivo. Fue la prensa catalana la que 
empezó a ir por ese camino. Luego 
lo vi cuando me llamaban compa-
ñeros de alguna radio local y me 
decían: “Vamos con cuatro lesio-
nados”. Está claro que parecía que 
hablaban como parte de algo, del 
equipo de casa. Yo me considero un 
periodista subjetivamente objetivo, 
lo cual, probablemente, no deja de 
ser una barbaridad. Lo cierto es 
que esto es así y hemos ido a esto 
porque esto es lo que se demanda. 
Los programas de radio, las tertulias 
de televisión, en todas partes rige 
el mismo criterio. De hecho con el 
Atleti, equipo en el que jugué siendo 
juvenil, me impulsa ahora más el 
modo pasión que el reflexivo y está 
genial dejarse llevar por esa pasión 
irrefrenable que al final es la que 
mueve el fútbol.

José Damián González
Presidente de la Asociación 
de la Prensa Deportiva de Madrid

¿Qué les puede decir a los jóvenes 
que deciden estudiar periodismo? 
Les diría que corren malos tiempos 
para la lírica y que corren malos 
tiempos para veteranos y noveles. 
La prensa de papel está en una crisis 
evidente, la radio tiene que buscar 
formas de reinventarse para evitar 
que los tiempos se la lleven por 
delante y la televisión es muy trai-
dora. En televisión se vive a diario 
una ansiedad terrible por el tema de 
las audiencias. El periodismo está 
complicado pero lo mismo que el 
resto de sectores. La sociedad lo está 
pasando mal y nosotros, los perio-
distas, también. En los últimos años 
han desaparecido miles de puestos 
de trabajo en nuestra profesión. Es 
una realidad.

¿Cómo valora el fenómeno que 
representan Pedrerol y el  
Chiringuito?
Pedrerol supo encontrar algo 
distinto. Josep es un animal televi-
sivo. Muy exigente, tremendamente 
trabajador y capaz de poner en valor 
una forma diferente de contar el 
deporte y la información deportiva. 
Su gran éxito es la originalidad, otra 
vez la innovación, el cambio radical 
de modelo. Era arriesgado y acertó 
de pleno. Al final ha llevado al éxito 
un formato muy suyo, muy personal 
que algunos han querido copiar pero 
eso no es posible. Es un programa 
que no se puede clonar, porque 
es de autor. Antes Punto Pelota, 
como ahora El Chiringuito, han 
significado cambios profundos lle-
vados a la practica con eficacia y con 
una carga, de cambio que seduce, 
en la que fundamentan su éxito. Lo 

José Damián González nació en Guarromán. Guarromán y Madrid son los espacios humanos en los que 
amasó su forma de ver la vida, donde armó el andamio sobre el que descubrió su vocación. Nada como el perio-

dismo, si uno sabe mirarlo y respetarlo, para saber cómo es el ser humano llevado al límite.  Madrid lo puso en el 
camino y lo acercó a los lugares donde podía demostrar que su condición profesional era la de un políglota: prensa, 
radio, televisión y ahora redes sociales en todas sus versiones. Es  presidente de Asociación de la Prensa Deporti-
va Madrid. Respetado por lo que hace y por cómo lo hace. Se fue de Jaén pero Jaén está siempre donde está él.  
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José Damián González
Presidente de la Asociación 
de la Prensa Deportiva de Madrid

importante de este programa no es 
que esté ahora, es que llevamos mu-
chos años con un nivel de liderazgo 
tremendo. Eso es brutal y más con 
las convulsiones que hemos vivido 
y pese a las cuales ahora, El Chirin-
guito es la referencia de la televisión 
deportiva. Creo que más que un éxi-
to televisivo es una especie de boom 
social. Es un espacio que agita en la 
coctelera debate, pasión, reflexión e 
información. La gente disfruta del 
espectáculo y valora la información. 

¿Cómo valora la temporada 19/20 
de su “Atleti”?
El Cholo está ya en el santoral del 
club. Un monumento al lado del más 
grande, del más “Sabio”, del gran 
Luis Aragonés pero Es verdad que 
Simenone debe reinventarse. Ya de-
bía haberlo hecho éste año. El equi-
po cumple con lo mínimo exigido en 
lo competitivo. En Liga tercero y una 
buena actuación en Champions. Lo 
cierto es que hace ocho años, cuando 
Simeone llegó, el presupuesto era de 
180 millones y hoy esa cifra está en 

520. Creo que es el momento de dar 
el salto porque o se da ese salto o se 
producirá un estancamiento. Llegó 
el momento de decidir si se abraza el 
estilo que beneficia a Joao Félix. Más 
Joao y menos “amarrateguis”.

¿Qué valor concede al papel de 
fútbol en las sociedades peque-
ñas, en pueblos?
El fútbol es muy importante en esos 
lugares. Yo lo viví de pequeño en mi 
querido Guarromán. Es un factor 
deportivo pero también de relaciones 
grupales y de objetivos comunes. 
Para los chavales debe seguir siendo 
prioridad. Les aleja de otras cosas 
no tan sanas. Con independencia 
de matices políticos, creo que  los 
ayuntamientos y las autoridades pro-
vinciales han activado la práctica, no 
solo del fútbol sino de otros depor-
tes que contribuyen a eso. Creo, eso 
si, que debería invertirse aún más.. 
aunque toda la sociedad en general y 
la futbolística, profesional y aficio-
nada, obviamente vamos a acusar el 
impacto negativa de ésta pandemia 
que nos ha traído el coronavirus. 

Palabra de Fútbol

www.tecnion.es
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Marta López del Árbol y Carmen González 
Ortega son el presente y el futuro del boxeo 

femenino en la provincia de Jaén. Tienen pocos años 
(19 y 18) y una  afición a prueba de todo. Ninguna 
estaba relacionada directamente con el boxeo. Marta 
había probado otros deportes en el colegio y Carmen 
se inició en otras disciplinas de contacto pero el boxeo 
fue una experiencia nueva para las dos. Ahora trabajan 
por objetivos diferentes pero ambas siguen unidas por 
los consejos de su primer entrenador, Raúl Buendía. 
En el templo boxístico de Raúl, el gimnasio Sugar Ray, 
Carmen y Marta, siendo unas niñas, descubrieron un 
deporte que las ha captado para siempre.

Marta López vive y trabaja ahora en la Residencia 
Joaquín Blume. Se prepara, bajo la atenta mirada 

de un referente del boxeo español, Rafael Loza-
no. Quiere ganar una plaza para estar en los Juegos 
Olímpicos de Tokio que se celebran en  2021. Ya 
está en un techo de altura considerable pero ella 
recuerda perfectamente su primer día: “Mi padre me 
sugirió la idea de conocer un deporte nuevo fui, 
probé y me encantó. El boxeo  necesita mucha 

Marta López & 
Carmen González 
en la élite del Boxeo femenino

Marta López del Árbol y 
Carmen González Ortega 
son el presente y el futuro 
del boxeo femenino en la 

provincia de Jaén.
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coordinación y yo parecía aquel día un pato ma-
reao. A partir de ahí, adquirir la técnica necesaria 
fue para mí un reto en cada entrenamiento. Ya no 
lo dejé”.

La primera pelea de Marta fue en Béjar (Salamanca). 
Tenía 15 años: “Era un torneo de jóvenes valores, 
peleé con dos chicas, una asturiana y una gallega y 
gané. Fue un debut emocionante. Soñado. Recuer-
do los nervios, la tensión del momento pero eso es 
algo que sigo teniendo ahora lo mismo que cuando 
empecé”. Su progresión no se iba a detener y poco 
a poco alcanzó niveles que llamaron la atención en el 
universo femenino de las doce cuerdas: “Todo fue muy 
rápido. Sin duda lo más gratificante fueron las pri-
meras  experiencias internacionales defendiendo a 
España. Estuve en el Mundial Joven en Budapest y 
llegué hasta cuartos de final. Perdí contra la actual 
campeona de Europa de 51 kilos Daina Moorheuse. 
Era mi primera experiencia luego estuve en el Eu-
ropeo de Italia. Esas situaciones te dejan siempre 
un recuerdo muy especial”. Marta López prefiere no 
hacer una foto fija de su estilo:” No sabría definirme. 
Las condiciones de cada pelea marcan. Diría que 
soy una boxeadora de larga distancia pero a veces 
tienes que cambiar en función de tu rival y tienes 
que combinar la larga distancia con la iniciativa 
para sorprender”.

Palabra de Fútbol

www.pinus.es
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Marta López a sus 19 años tiene a sus referentes y a sus 
“ídolas” muy cerca: “Mis referentes son mis com-
pañeras de la Selección de España. Ellas son las 
mejores y las tengo conmigo y es una suerte poder 
aprender de ellas y con ellas”. Sin duda tiene las ideas 
muy claras. Quiere estar en Japón pero se lo tendrá que 
ganar frente a sus dos rivales y amigas. Están juntas 
y pelean por lo mismo: “Hay muy buen rollo. Nos 
llevamos muy bien, Si no fuera así sería muy malo 
para nosotras y para el equipo”. Estudia INEF y le 
gustaría que, lo antes posible, se pudiera ver una pe-
lea en Jaén en la que estuviera con sus compañeras 
de Selección: “Me encantaría pelear en mi casa”.

Carmen González es un caso de afirmación y capaci-
dad de superarse. Ahora trabaja para, si nada lo impide, 
ir al Campeonato de Europa Joven. Está becada por 
la Diputación Provincial de Jaén y es atleta de alto 
rendimiento de la Junta de Andalucía. Llegó al boxeo 
buscando un deporte de contacto intenso. De niña hizo 
taekwondo pero con la edad descubrió que el boxeo tenía 
lo que ella buscaba. El boxeo la llamaba y el encuentro fue 
irremediable. La decisión de boxear la tomó y la mantuvo 
contra todo. Debutó a los seis meses de haberse calzado 
unos guantes de boxeo: “Mi primera pelea la perdí. La 
segunda también, no gané hasta la cuarta. Las dos 
primeras las perdí por KO. Aquello me deprimió un 
poco, sin embargo las derrotas me estimularon, esta-
ba muy ilusionada, y ver a los que ganaban me hacía 
trabajar para conseguir esos objetivos.es verdad que 
en esos momentos tienes que tener las cosas muy 
claras para no venirte abajo pero, en mi caso, lo tenía 
claro. Yo quería boxear. Mi primera victoria fue en 
Extremadura y a partir de ahí todo fue como yo espe-
raba. La evolución ha sido buena”.  Carmen solo lleva 
peleando dos años pero ya ha logrado éxitos  importantes. 
En febrero de 2020 se proclamó Campeona de España 
de Clubes. Su sello en dentro de un ring tiene muy clara 
la marca de su entrenador, Raúl Buendía: “Al final, si 
trabajas con Raúl, el contragolpe es tu caracterís-
tica más definida. Soy rápida e intento sorprender. 
Con Raúl aprendo mucho. En él tengo un referente 
muy importante”. El boxeo llena mucho su tiempo. Sus 
condiciones son evidentes y su afición desbordante pero 
Carmen, por su edad, tiene que compaginar los estudios 
con el entrenamiento: “Mi vida es estudiar y entrenar. 
Compaginar el bachillerato y los entrenamientos es 
un esfuerzo grande. En verano entreno cuatro horas 
al día y cuando empieza el curso hago tres horas de 
entrenamiento. Eso llena todo mi tiempo. Es duro. 

A veces se hace más cuesta arriba pero sé que el 
camino es ese, no hay otro”. Carmen pelea en 51 kilos, 
aunque su peso natural son los 48, minimosca, porque 
no es fácil encontrar niñas de su peso. Está creciendo en 
todos los sentidos. Ahora empieza a estudiar en la UJA, va 
a estudiar ADE, y sabe que el camino seguirá siendo largo 
y complejo pero también tiene claro que en el horizonte 
están sus retos y ya ha demostrado que voluntad y capaci-
dad de esfuerzo no le van a faltar. 

Marta  López y Carmen González nacieron para el 
boxeo en el “Sugar Ray” de Raúl Buendía. Seguiremos 
teniendo noticias suyas. Hay mucha vocación en lo que 
hacen y eso suele ser sinónimo de éxito. 

Marta López & 
Carmen González 
en la élite del Boxeo femenino

Carmen González es un 
caso de afirmación y 

capacidad de superarse. 
Ahora trabaja para, si nada 
lo impide, ir al Campeonato 

de Europa Joven.
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Solución de gestión para pymes

www.alosuite.com

— 100% CLOUD — SIN INSTALACIONES —

— ACCESO DESDE CUALQUIER DISPOSITIVO —

— IDEAL PARA TELETRABAJAR —

www.alosuite.com
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Francisco Sutil Tirado (Sutil. Jaén ,1985). 
Sutil acaba de incorporarse al Baeza C.F. Su 

carrera ahora es pura vocación y gusto por jugar  
a la pelota. El conocimiento de la materia y su 
experiencia le permiten seguir haciendo cosas en el 
campo que marcan la diferencia. 

La historia de Paco Sutil ha sido siempre un con-
tinuo navegar contra corriente.  Contra la corriente 
del fútbol que a veces te ayuda y otras te arrolla; 
contra la corriente de las gentes que se acercan al 
futbolista y lo confunden y contra la corriente que 
obliga, sin jerarquía alguna, a dar explicaciones de 
lo que haces y lo que dices a gente extraña.

El genio del fútbol, y Sutil lleva de serie esa genia-
lidad, le ha llevado a vivir situaciones idílicas. Su 
incontención para retenerse ante situaciones que 
no acepta, le ha obligado a abrir muchos frentes,  
a despertar recelos, envidias e incomprensiones. 
Genio y figura. Sin embargo, cada vez que se han 
dado las circunstancias y ha podido proyectarse 
en su verdadera dimensión, la de futbolista, Sutil 
ha despejado todas las dudas demostrando que el 
fútbol es su lengua materna.

Creció jugando en la calle y en las categorías infe-
riores del Real Jaén.  Jugó seis temporadas en el 
club de la capital. Ahí dejó muestra de dos cosas. 
Su calidad y su cariño al club en el que nació para el 
fútbol. Su etapa en Jaén se cerró para iniciar un tra-
yecto largo y en el que, no podía ser de otra mane-
ra, sacó a relucir el talento con el que había nacido 
y que los años le acrecentaron. La S.D. Eibar fue 

su primer destino fuera de Jaén y allí, en distintas 
categorías, llamó la atención de los técnicos de 
varios clubes. 

Era una época de decisiones importantes. Un cruce 
de caminos en el que un error podía dar al traste 
con todo lo avanzado. Sutil eligió bien. Siguió en 
la cornisa cantábrica y fue a parar a La Concha. 
San Sebastián iba a ser su nueva casa. La mañana 
que firmó su contrato y se ligaba al conjunto vasco 
no podía imaginar que iba a ser autor de un gol 
que está en la historia de la Real Sociedad . Su 
primer técnico, Martín Lasarte entendió bien el 
juego y las capacidades de Sutil. Paco jugó, aportó 
y asomaba cosas de jugador que tenía mucho que 
decir en la élite. Una lesión le quitó la titularidad y 
tuvo la mala suerte de coincidir en el tiempo con 
un futbolista como Antoine Griezmann. Estuvo 
dos temporadas en Primera División con la Real 
Sociedad. Jugó muchísimos minutos y allí se le 
recuerda como el futbolista que puso la red para no 
caer  Segunda División. 

Su carrera tomó un camino de vuelta para llegar 
otra vez al fútbol en la provincia de Jaén. Antes 
pasó por Murcia y Sabadell. Volvió al Real Jaén, 

Paco Sutil
fútbol y corazón para el Baeza CF

La mañana que firmó su 
contrato y se ligaba al 

conjunto vasco no podía 
imaginar que iba a ser 

autor de un gol que está 
en la historia de la Real 

Sociedad . Su primer 
técnico, Martín Lasarte 
entendió bien el juego y 

las capacidades de Sutil. 
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estuvo en el Antequera C.F y llegó a Martos. En el 
Martos C.D. volvió a aparecer el futbolista que se funde 
con la idea que envuelve a su club. Jugó, ayudó y se me-
tió tanto en el papel de “jugador de la casa” que hubo 
quienes no soportaron  el cariño que la afición le daba 
y la fuerza que tenía en el vestuario. La historia tuvo un 
final tan desgarrador como injusto. 

A  Paco Sutil le gusta jugar al fútbol y ha vuelto a levan-
tar el telón para dejar la fantasía que lleva dentro en el 
Baeza. Merece la pena no perderse las cosas que seguro 
va a hacer éste futbolista. La afición baezana tiene un 
motivo para acudir al campo en cuanto las circunstancias 
lo permitan porque en su equipo juega un futbolista que 
hace cosas fuera de lo común. Tanto, que tuvo sentado 
más de media temporada como suplente a un campeón 
del mundo. Seguro que Sutil y Griezmann lo recuerdan 
perfectamente.

Palabra de Fútbol

 Plaza del Populo. Baeza.

www.baeza.net


52   Palabra de Fútbol

José Alberto Rodríguez Cano (Beas 
de Segura, 1985). Licenciado en Cien-

cias de la Actividad Física y del Deporte 
y Maestro por la rama de Educación Fí-
sica.  Alcalde y jugador del C.D. Beas, 
José Alberto juega a la pelota desde que 
tiene uso de razón. Accedió a la alcaldía 
de su pueblo en 2019 pero lleva casi 
diez años en la primera línea de la políti-
ca local en otras responsabilidades.

Compartir la gestión municipal y ges-
tionar los sentimientos y la pasión que 
significa vestir la camiseta del pueblo 
en el que has nacido, de alguna forma, 
tienen mucho que ver. En ambas facetas 
te tienes que mojar. 

José Alberto Rodríguez 
El alcalde/futbolista

José Alberto siempre ha sentido predi-
lección por los colores “del Beas”. Jugó 
algunas temporadas en otros equipos, 
muy pocas, pero siempre tuvo claro 
que en Beas estaban sus compromisos: 
“Jugué también en La Puerta y en el 
Castellar pero las cosas que más te 
llegan son las que sientes jugando 
en tu pueblo. He vivido sensaciones 
muy buenas en esos equipos. Tuve 
buenos entrenadores y excelentes 
compañeros pero siempre vuelvo a 
mis orígenes. Hubo posibilidad de 
jugar en categorías superiores pero 
mi sitio era éste”.

Al alcalde de Beas de Segura le llega 
la afición al fútbol por la misma que vía 
que llega a todos los niños en cualquier 
pueblo pequeño, por la calle. La Plaza 
de las Carmelitas de Beas, milagro-
samente, se convertía por las tardes 
después de la escuela en un pequeño 
“Maracaná” en el que la imaginación 
y las ganas de fútbol suplían cualquier 
carencia logística: “Mis primeros 
recuerdos son allí, en la Plaza de 
las Carmelitas. Los partidos en la 
calle son mi primera relación con 
el fútbol, más allá de que mi padre 
(Alberto Rodríguez) ya jugara en el 
equipo de Beas y me transmitiera la 
afición al fútbol y el cariño a nues-
tros colores”. Sin duda sus padres, 
Alberto y Paqui Tere, son los que 
mejor recuerdan aquella incipiente pero 
decidida afición a la pelota. 

Los pueblos van cambiando en su rela-
ción con el fútbol. A partir de la unión 
con el equipo de casa se va desarrollan-
do una actividad que cambia las cosas 
para adaptarlas a los tiempos o para 
responder a los tiempos. José Alberto 
vivió un proyecto que conjugaba el 
deporte y la dinamización en torno al 
fútbol de una generación de críos en 
Beas de Segura: “Fue  iniciativa de un 
grupo de padres de Beas que tenían 
hijos en edad de jugar al fútbol y 

se lanzaron a crear una Escuela de 
Fútbol. Nos entrenaba Luis Muñoz, 
que tenía un hijo en el equipo. De 
aquella experiencia salió una buena 
hornada de futbolistas. Por citar a 
alguno, Toni, que ahora juega en 
el Torreperogil. Fue, sin duda, una 
labor deportiva y social de mucho 
mérito y ayudó a que Beas tuviera 
jugadores que han contribuido des-
pués a que el equipo siga ahí”.

Luego vinieron los años de estudiar 
fuera. José Alberto cursó estudios en 
Granada pero volvía los fines de semana 
para jugar. Seguía vinculado al fútbol de 
pueblo: “El esfuerzo merecía la pena. 
El fútbol ha sido siempre muy im-
portante para vertebrar y explicar la 
relación entre los pueblos. El equipo 
de tu pueblo genera un refuerzo 
en el sentimiento de pertenencia 
a un grupo humano. Aporta una 
identidad muy emotiva y tiene una 
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José Alberto Rodríguez 
El alcalde/futbolista

importancia enorme en la comunica-
ción. Te guste o no, el fútbol facilita 
la relación entre las personas, allana 
el camino para hablar con cualquie-
ra, abre la puerta a la conexión entre 
personas”. 

José Alberto, en el terreno de juego, se 
define como un jugador rápido -”era un 
jugador rápido”, apostilla – le gustan 
futbolistas del corte de Ronaldo, el 
brasileño, y  M’bappe. Tiene buenos 
recuerdos de todos sus entrenadores. 
Fernando Rascón es su actual técnico. 
Elegir el equipo de su pueblo, quizás, le 
ha privado de otras satisfacciones pero 
tiene recuerdos que compensan mucho: 
“Uno de los mejores recuerdos que 
tengo fue el ascenso a Preferente con 
el C.D. Beas. Nos reunimos los que 
estábamos fuera y logramos hacer 
una excelente temporada. Subimos de 

categoría el mismo año que el Lina-
res Deportivo y la siguiente tempora-
da hicimos una campaña muy buena. 
Esas alegrías tienen que ver con la 
unión y el compromiso de todos”. 

José Alberto Rodríguez, alcalde de 
Beas de Segura, valora mucho los 
cambios que en materia de infraestruc-
turas se han ido haciendo en su pueblo. 
Fue niño y sabe la importancia que tiene 
pasar de la calle, del albero y el barro a 
una superficie en la que el talento crece y 
las habilidades se entrenan mejor: “Para 
nosotros, pasar al césped artificial, 
fue un salto cualitativo. Sobre todo 
para los niños que están en forma-
ción. Desde que, en 2008, pusimos 
esa superficie al campo, los niños se 
han beneficiado mucho. La super-
ficie es ideal para el periodo de for-
mación y, en general, evita  muchas 

lesiones. Son hitos que en pueblos 
como el nuestro, de alguna manera, 
cambian la vida de muchas perso-
nas. Las mejoras en esas instalacio-
nes afectan positivamente a mucha 
gente. Como responsable municipal, 
por mi profesión y mis aficiones, 
reconozco que soy muy sensible a 
todo lo que tiene ver con el deporte”. 
José Alberto Rodríguez, ha puesto su 
juventud y la experiencia que le ha dado 
esa década de vida municipal, al servicio 
de su pueblo. Seguramente, pese a todo, 
las alegrías que tienen sus paisanos en la 
memoria son los goles que ha marcado 
y las veces que su velocidad y su regate 
han contribuido a los triunfos del C.D. 
Beas. El fútbol tiene virtudes que trans-
cienden y logran, que hechos pasados, 
parezcan nuevos cada vez que se recuer-
dan. Eso es alegría y éste alcalde/futbo-
lista ha dado muchas a su paisanos.

Pedro Carmona

Campo de Fútbol de Beas de Segura. “Nuevo Hondonero”

www.turismobeasdesegura.es 
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En Ibros, todos añoran y recuer-
dan hitos históricos, épocas donde 
ese sentimiento de identidad se 
encontraba en el pico más alto. 
Pongo como ejemplo la final de 
la Copa del Gobernador entre 
Ibros y Lopera, los primeros pa-
sos del futbol femenino en nuestro 
pueblo y algún que otro ascenso a 
una categoría superior del Ibros 
C.F.

Bien es cierto, que la globaliza-
ción es un fenómeno que intenta 
desprendernos de esa identidad, 
pero no me cabe duda que cada 
lunes el resultado más importante 
será el obtenido por el equipo de 
su pueblo, de sus amigos, de su 
Ibros CF. 

¿Qué  anécdotas recuerda de su 
etapa como jugador del Ibros?
Muchas, desde ir con 10 jugadores 
a disputar el pase de eliminatoria 
en la Copa Subdelegado, que 
tenga que jugar tu entrenador y 
que además sea él quien marque 
los dos goles de la victoria y pasar 
la eliminatoria, hasta conseguir 
el ascenso hace dos años con el 
equipo de tu pueblo después de 
27 años. En éste último tiempo 
si me gustaría destacar una anéc-
dota, siempre graciosa, en la que 
por mi condición de primer edil 
en aquellos campos donde se me 
reconocía también por faceta en la 
política, durante el tiempo de par-
tido, se escuchaban desde la grada 
comparaciones con otros políticos 
reconocidos por mala praxis en su 
trayectorias profesionales ( Bar-
cenas y Puigdemont). Aquello 
servía como gracia y risas para mí y 
mis compañeros.

Ibros es un pueblo vinculado 
históricamente a su equipo de 

fútbol. Muchas generaciones de 
ibreños han sido felices o han 
sufrido a la par de los resultados 
del Ibros C.F. Todos, cada perso-
na por un motivo diferente, tienen 
una razón para ser seguidores del 
equipo del pueblo. 

Si nos perdemos en el tiempo hay 
aspectos casi olvidados que, sin 
embargo, forman parte de  éste 
idilio del pueblo con su equipo. 
Desde los orígenes, cuando Ibris 
era el nombre que identificaba 
al equipo, han transitado por las 
alineaciones multitud de jugado-
res. En ésta ocasión se trata de ir 
a la singularidad que representa 
el hecho de que un alcalde en 
su momento y ahora un diputa-
do provincial pertenezca como 
miembro de pleno derecho al 
equipo del pueblo. No cabe más 
compromiso: Conducir al pueblo 
desde el despacho institucional y 
tratar de defenderlo en los cam-
pos de fútbol luciendo la camiseta 
de su equipo. Es el caso de Luis 
Carmona Ruiz (Ibros, 1981).  
Diplomado en Educación Física. 
Maestro de Educación Primaria y 
Diputado de Empleo y Empresa 
en la Diputación Provincial de 
Jaén.

¿Considera al futbol como una 
herramienta de identidad del 
pueblo?
No cabe duda que el fútbol posee 
funciones sociales, económicas, 
políticas y culturales que se impo-
nen e interactúan con los indivi-
duos y la sociedad. El fútbol es un 
sistema de interrelaciones capaz 
de aglutinar los sentimientos de 
identidad, no solo de un municipio, 
sino de una nación al completo.

Luis Carmona
defendiendo al Ibros CF 
en los despachos y en el césped
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¿Cual ha sido su mayor alegría y su 
mayor tristeza con esa camiseta?
La mayor, contribuir al ascenso del 
equipo de tu pueblo, después de 27 
años y hacerlo como jugador, ca-
pitán y alcalde. Es algo que te llena 
de alegría y que no olvidaré jamás. 
Momentos tristes, pocos, la marcha 
de algún compañero o entrenador 
o alguna que otra lesión. Mi mayor 
tristeza sería que desapareciera 
el futbol durante años como ha 
ocurrido en algunos momentos a lo 
largo de la historia.

¿Qué futuro le ve al futbol en los 
pueblos como Ibros?, ¿Cree que 
necesitan más ayuda?
El futuro es impredecible, pero si 
es cierto que los condicionantes 
que necesita un equipo modesto 
para poder salir a competir son 
muchos y los recursos más aún, sin 
embargo, ese arraigo, esa impronta 
que tenemos en Ibros, hace que en 
estos momentos difíciles, subir cada 
domingo a ver a tu equipo sea una 
realidad consolidada.

Mirando al futuro, es fundamen-
tal el apoyo institucional de las 
administraciones públicas y priva-
das, pero para mí, el futuro de un 
equipo de pueblo será siempre la 
formación deportiva y en valores 
de los más jóvenes. El tener una 
apuesta decidida por la cantera 
será sin ninguna duda, el éxito del 
mantenimiento de cualquier equipo 
en nuestros pueblos.

¿Qué representa la afición?
La afición de Ibros es una de 
las más numerosas y fieles de la 
provincia. Ya no solo por la can-
tidad, que es importante, sino por 
la calidad de la misma. Es exigen-
te, apasionada y muy fiel, pero lo 
que más me llama la atención de 
nuestra afición es que aun siendo 

...contribuir al ascenso del equipo 
de tu pueblo, después de 27 años 
y hacerlo como jugador, capitán 
y alcalde. Es algo que te llena de 
alegría y que no olvidaré jamás.

muy ambiciosa, tiene una tolerancia 
sin parangón, sabe perfectamente 
los mimbres que tenemos, lo que 
podemos y no podemos llegar a 
hacer con nuestro equipo en cada 
momento.

¿Seguirá ayudando ésta tempo-
rada al Ibros CF en el campo y 
en la Diputación?
Muy buena pregunta. Yo siempre 
voy a ayudar para que el equipo 
de mi vida salga cada domingo a 

competir y a dejar bien alto el nom-
bre de Ibros allá por donde vaya, 
como aficionado, en algún cargo de 
responsabilidad o como jugador, 
pero siempre haré todo lo que este 
en mi mano o en mi pie para que el 
Ibros CF este en lo más alto. En el 
campo, todavía no lo he decidido. 
Los años y las responsabilidades 
están ahí. Desde dónde sea pero 
seguiré cerca mi equipo.

Manuel Ríos
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Hace ya muchos años surgió en 
Jaén un equipo de fútbol sala, 

que empezó a sembrar los cimien-
tos, para ir atrayendo paulatinamen-
te a un gran número de aficionados 
incondicionales.

Cómo no recordar a los inolvidables 
Ángel Aguilera en el banquillo y a 
los brasileños Douglas Sinigois o 
Adolfo Boni que llevaron al extinto 
Oliva Secavi a ganar la Copa de 
Europa en 1991. Posteriormente, lle-
garía un elenco de futbolistas “made 
in Jaén” que marcaron una época 
espectacular por su entrega, sacrifi-
cio, amor a unos colores y el buen 
futbol sala desplegado. Así, los Dani 
Rodríguez, Paco Gómez, Willy, 
Javi Polo, Javi Garrido, Catena, 
Quique, entre otros, serán recorda-
dos para siempre, con tinta indeleble, 
por el público de La Salobreja. 

Más recientemente, una buena direc-
tiva con Nicolás Sabariego como 
alma mater desde su puesto de 
Director Deportivo, hace crecer, con 
gran entrega y dedicación, un equipo 
fuerte, cohesionado, cuya ambición 
no parece tener límites. Gestión de 
club admirada por toda España por 
los escasos recursos económicos de 
los que se disponen y los buenos 
resultados cosechados temporada 
tras temporada; por no hablar de la 
excelente labor en el banquillo del ex 
jugador Dani Rodríguez, consa-
grado, hoy en día, como uno de los 
mejores entrenadores de España.

Simultáneamente, en Mengíbar, el 
equipo rojillo del Software DEL-
SOL lleva varias temporadas reali-
zando un papel extraordinario en la 
segunda división. No olvidemos que 
hace dos temporadas, solamente el 
equipo de la ciudad de la Mezquita, 
les privó del ascenso en el último 
partido. 

Con una gran relación con el equipo 
vecino de primera, siempre, desde la 
capital, y viceversa, se intentan ayudar 
mutuamente en forma de traspasos 
o cesiones para que el equipo mengi-
bareño pueda presentar un equipo de 
garantías temporada tras temporada, 
y el equipo amarillo, igualmente, apro-
vecharse de jóvenes emergentes y con 
calidad que den el salto a categoría 
superior. Nave comandada por otro 
extraordinario entrenador, también 
ex jugador del Jaén Paraíso Interior, 
Javi Garrido; sin olvidar, al gran guar-
dameta que defendió los colores del 
equipo de la capital, Javi Polo, ahora 
entrenador de porteros en Mengíbar.

Jaén 
Tierra de fútbol sala     

Dos entrenadores, de reconocida 
solvencia, Dani Rodríguez y 

Javier Garrido, son los guías de 
ambos conjuntos, que ya ocupan 

puestos de preferencia, en sus 
respectivas categorías, y van 
ampliando el amor a su Jaén  

y a su Mengíbar...
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De la misma manera, la furia y 
entrega de José López, ex capitán 
amarillo que levantó, para Jaén 
Paraíso Interior la primera Copa 
de España en Ciudad Real,  hasta 
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23009 Jaén
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ahora ha hecho las delicias del 
público del Sebastián Moya Lorca. 
José López, dejando la estela de 
jugador ejemplar, ha anunciado su 
salida del equipo mengibareño don-

de se le ha despedido con el cariño 
que merece. El jugador adujo razo-
nes personales a la hora de tomar 
esa decisión

La competición sigue y el equipo 
rojillo seguirá creciendo, junto a su otro 
hermano, forjándose en Mengíbar un 
gran club de fútbol sala. Dos equipos 
fraternales con una sinergia claramente 
visible.

Dos entrenadores, de reconocida 
solvencia, Dani Rodríguez y 
Javier Garrido, son los guías de 
ambos conjuntos, que ya ocu-
pan puestos de preferencia, en 
sus respectivas categorías, y van 
ampliando el amor a su Jaén y 
a su Mengíbar, extendiendo sus 
nombres por toda España, y en 
el primer caso más allá de nuestra 
piel de toro.

Raul Galiano
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Pero su ansia de alcanzar mayores 
metas continúa: en el primer caso, 
campeones de la Copa de España 
por partida doble, dos subcampeo-
natos de la Copa del Rey y metién-
dose temporada tras temporadas en-
tre los ocho mejores para luchar por 
el título de Liga; en el segundo caso, 
jugando de tú a tú a los equipos más 
potentes de la Segunda División e 
insistiendo temporada tras tempora-
da en ese ansiado ascenso a Prime-
ra División que, estamos seguros, 
pronto llegará.

La historia continúa. El futuro, aún 
desconocido, para ambos, se presen-
ta halagüeño. Indudablemente, con 
tan precarios presupuestos, es lógico 
que grandes jugadores, aún con 
pena, vuelen hacia otros lares, en 
busca de un salario mayor. No obs-
tante, los secretarios técnicos saben 
buscar, para uno y otro, los mejores 
sustitutos que se incorporarán a am-
bas escuadras para dar todo cuanto 
tienen y para seguir escalando hacia 
el cielo, aunque siempre con los pies 
en el suelo, con una pasión y un 
entusiasmo sin límites.

La marea amarilla y la afición rojilla, 
siempre al lado de su equipo, segui-
rán viviendo, sin duda, muchos días 

Jaén 
Tierra de fútbol sala     

La marea amarilla y la afición 
rojilla, siempre al lado de su 

equipo, seguirán viviendo, sin 
duda, muchos días de gloria. 

Ambos entrenadores continuarán 
conduciendo a los suyos, con las 
mismas ganas e idéntico saber, 
como lo han hecho hasta ahora. 

de gloria. Ambos entrenadores conti-
nuarán conduciendo a los suyos, con 
las mismas ganas e idéntico saber, 
como lo han hecho hasta ahora. 

  En la capital, el nuevo Palacio de 
Deportes “Olivo Arena” vibrará 
con fuerza en el futuro, aunque en 
el recuerdo queden grabadas para 
siempre las tardes gloriosas vividas 
en la vetusta Salobreja.

Y Jaén y Mengíbar seguirán re-
sonando, con eco contenido, en el 
universo nacional del Fútbol Sala.

http://www.beasdesegura.es
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Puente Mocho Beas de Segura

http://www.beasdesegura.es
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Nuevo proyecto azulillo 
en Segunda B
El Linares Deportivo inicia su 
periplo en Segunda División B 
con un nuevo proyecto deportivo 
encabezado por Alberto González 
en el banquillo. Las novedades no se 
resumen únicamente en la permuta 
del míster, pues importantes juga-
dores de la pasada campaña como 
Espejo, Miguelito, Aguilar, Grasa o 
Cervera, entre otros, han salido de 
Linarejos. Quizás la baja más signi-
ficativa sea la de Jonathan Rosales 
que anuncia su retirada para pasar 
al ámbito técnico. Neto, Cristo, 
Luis Lara, Villarejo, el veterano 
Hugo Díaz, Mario Jiménez y dos 

Fútbol provincial
sueños, esperanza y mucha incertidumbre

jugadores con pasado lagarto como 
Gabri Cortés y Dani Perejón son, 
entre otras, algunas de las incorpo-
raciones para el proyecto de Segun-
da B.

Dani Perejón califica de un sue-
ño poder contribuir al éxito de su 
nuevo equipo. “Estoy muy agra-
decido por la oportunidad y por 
la confianza depositada en mí. 
Pienso que es un club ambicioso 
que luchará por algo más que la 
permanencia”.

El futbolista procedente del Real 
Jaén vuelve a ponerse en manos de 
un técnico que ya conoce “Alberto    

La incertidumbre no permite el descanso y los equipos jienenses ya 
piensan en la nueva normalidad deportiva. Ésta temporada, el Linares 

Deportivo será el equipo de la provincia que competirá a mayor nivel tras el 
ascenso atípico a Segunda División B. Real Jaén, UDC Torredonjime-
no, Atlético Mancha Real, CD Torreperogil y Atlético Porcuna volve-
rán a competir en el grupo IX de la Tercera División..

Ángel de la Calzada

Lopito
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González es un gran entrenador, 
cercano con sus jugadores y que 
sabe transmitirte muy bien su 
idea de juego. Está haciendo un 
equipo muy comprometido y con 
grandes jugadores”.

Real Jaén: 
Enésimo proyecto en Tercera
El Real Jaén, tras el final trágico de 
la pasada campaña en el Marbella 
Football Center tendrá que intentar 
de nuevo el ascenso de categoría 
entre un mar de dudas. 

Prácticamente todos los jugadores 
de la pasada campaña han cogido 
sus maletas. Entre ellos una marcha 
que ha dolido a cualquier aficionado 
como es la de Juanca al Melilla. 
Todo lo contrario, y con suerte para 
los lagartos, es la continuidad de 
Ángel de la Calzada que apunta 
a la “buena gestión de Puskas y 
Checa” como uno de los pilares de 
esta decisión. De la Calzada aña-
de: “El Real Jaén debe aspirar 
al ascenso. Se han hecho unos 
cuantos fichajes de gente joven 
y con muchas ganas. Yo confío 
mucho en la gestión deportiva 
de Puskas y Checa. Es gente que 
sabe de esto. El Real Jaén volverá 
a luchar por el ascenso”, señala el 
portero del cuadro blanco.

Torredonjimeno: 
Trabajo sin terminar
Esa es la sensación que sobrevuela 
el Matías Prats de Torredonjime-
no. La pandemia le impidió acabar 
el magnífico trabajo de la pasada 

campaña. La escuadra de Manuel 
Chumilla fue una de las sensacio-
nes de la temporada 2019/20. Los 
toxirianos se posicionaron en la sexta 
plaza y a un paso del play off  a falta 
de disputar nueve partidos. Las sen-
saciones que dejaba el equipo eran 
de luchar por una plaza entre los 
cuatro primeros clasificados.

Es un signo de gran temporada el 
interés suscitado por algunos de sus 
jugadores clave. Michael Conejero 
y Montiel ya han salido de Torre-

donjimeno. El primero de ellos con 
destino al Lucena y Montiel al Real 
Jaén. Sin embargos estas bajas han 
sido bien suplidas con la llegada de 
uno de los futbolistas más cotizados 
del mercado de Tercera División, 
Mario Martos.

Vuelven a creer
El Atlético Mancha Real afronta 
esta campaña en Tercera División 
con ilusiones renovadas y un plantel  
consolidado. Será clave la figura de 
todo un goleador y un trabajador 
nato como es Urko Arrollo. El ata-
cante del cuadro manchego rechazó 
al Real Jaén para seguir perforando 
las redes de la Juventud.

El conjunto dirigido por Pedro 
Bolaños luchará por disputar la 
fase de ascenso. Una de sus in-

“El Real Jaén debe aspirar al 
ascenso. Se han hecho unos 

cuantos fichajes de gente joven y 
con muchas ganas

Tomás Díaz

Adri.
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corporaciones, Fernando Lopito, 
también lo tiene claro. “Primero 
tenemos que conocernos y for-
mar una gran familia. A partir 
de ahí se irá viendo cómo evo-
luciona la competición, pero 
mi pensamiento es que debe-
mos ser ambiciosos, pelear por 
jugar play off  y ascender”. 

Por su parte, Óscar Quesada que 
espera dejar de lado sus proble-
mas físicos de la anterior campa-
ña e ilusionarse de nuevo con el 
fútbol. “Quiero volver a sentir-
me futbolista. El año pasado 
estaba seguro de que sería mi 
última temporada, pero no 
podía despedirme así. Esta sí 

será ña última con casi total 
seguridad”. 

Porcuna y Torreperogil: Objeti-
vo,  la permanencia
Esa es la idea de los dos clubes 
más humildes de nuestra pro-
vincia que compiten en Tercera 
División. Hablamos del CD To-
rreperogil y del Atlético Porcu-
na, dos equipos que comparten el 
objetivo de continuar un año más 
en Tercera División. 

Quizás, estos sean los clubes que 
más dificultades económicas pue-
dan pasar esta campaña debido a 
la situación atípica que reside en 
el mundo del fútbol. Su mayor 

Fútbol provincial
sueños, esperanza y mucha incertidumbre

activo, la afición, puede que no 
acompañe al equipo en cada 
jornada. 
Hablamos con el técnico del CD 
Torreperogil, Antonio Torres: 
“Los objetivos siguen siendo 
los mismos. Salimos con la 
misma ilusión, aunque habrá 
que adaptarse a las circunstan-
cias”.  El mismo pensamiento 
reside en Porcuna, el partido a 
partido será la clave para entender 
una temporada difícil de entender. 
El camino será largo. Ojalá los 
equipos solo deban luchar contra 
sus rivales deportivos. Sería un 
éxito para todos.

Torres
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https://www.facebook.com/lamarisqueriajaen?fref=ts
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